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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Голосование по стандарту
   ВЫБОРЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

С 15 по 17 марта в России пройдут 
выборы президента. Это знаковое 
событие, которое, без сомнения, 
определит судьбу не только од-
ной шестой части суши, но и всего 
мира. Тем интереснее не столь из-
вестный факт, что оборудование 
для избирательных участков не 
только донского региона, но и де-
сятков других изготавливается 
на небольшом заводе недалеко 
от Ростова-на-Дону.

Нужда в урнах
ЗРИО – именно так читается 

аббревиатура Завода реклам-
но-избирательного оборудова-
ния, который находится в Ново-
шахтинске. Само слово вызывает 
ассоциативный ряд с понятием 
«зрить», «видеть», что вовсе не 
случайно. Урны, в которые опу-

скают избирательные бюллетени, выполнены из 
прозрачного полистирола по жестким стандартам, 
утвержденным Центризбиркомом. Волеизъявление 
граждан должно быть максимально прозрачным, и 
за этим зорко следит государство!

Между тем производство избирательного обору-
дования на Дону тоже началось не случайно и имеет 
давнюю историю. Первая уникальная продукция 
была разработана известным ростовским пред-
принимателем Владимиром Бабушкиным еще в 
середине лихих 1990-х, когда на всем пространстве 
бывшего СССР был в разгаре парад суверенитетов. 
Повсюду проходили выборы – от президентов но-
вых республик до депутатов региональных и му-
ниципальных органов представительной власти. 
И тогда оказалось, что повсеместно не хватает 
такой специфической продукции, как стендов для 
размещения предвыборных агитационных мате-
риалов, урн и ящиков для бюллетеней, кабинок для 
голосования, и прочего оснащения избирательных 
участков, которое должно соответствовать строгим 
требованиям.

Владимир Бабушкин разработал дизайн ящиков и 
технологию их изготовления. Продукция ростовчан 
понравилась, один за другим пошли заказы. К сожа-
лению, Владимир Александрович погиб в ДТП в 2014 
году. Но начатое им дело продолжается.

   ПОД ДЕРЖК А

Сергей ПЕ Т Р ОВ, office@don.media

22 февраля прошел благотвори-
тельный телемарафон «Всё для 
Победы!», приуроченный ко Дню 
защитника Отечества.

Семи часовой телемарафон 
организован «Народным фрон-
том» совместно с телеканалом 
«ДОН 24», радиоканалом «ФМ-
на Дону» и информагентством 
«ДОН 24».  Как анонси рова л 
«Молот» в прошлом номере, с по-
мощью QR-кода можно было по-
жертвовать сумму на счет фонда 
«Народного фронта» Ростовской 
области «Всё для Победы!».

В эфире телемарафона выступи-
ли губернатор Василий Голубев 

и председатель донского Законо-
дательного собрания Александр 
Ищенко. Депутат Госдумы РФ 
Виктор Водолацкий отметил, 
что Ростовская область во время 
СВО стала настоящим гумани-
тарным хабом.

– Я не раз видел, как в глазах 
бойцов, которые только что вер-
нулись с поля боя, появлялись 
слезы, когда они читали детские 
письма или получали гуманитар-
ную помощь. Эта помощь необ-
ходима. Жители донского края 
передают на фронт и квадрокоп-
теры, и бронежилеты, и каски, и 
многое другое, – подчеркнул в 
эфире Виктор Водолацкий.

Его коллега по нижней палате 
российского парламента Лариса 
Тутова рассказала о действую-
щих законах, поддерживающих 

бойцов и членов их семей, а член 
Общественной палаты РФ Алек-
сандр Малькевич сообщил, что 
сегодня в Херсонской области 
есть до 5000 вакансий в госу-
дарственной и муниципальной 
сферах, и призвал желающих реа-
лизовать себя на благо Родины.

Военкор Андрей Кармаданов 
вышел в прямой эфир с цен-
тральной площади Донецка и 
рассказал, что бойцы часто про-
сят беспилотники. Они нужны 
для разведки, корректировки 
артогня и по сути являются рас-
ходным материалом на фронте. 
Такой аппарат не живет дольше 
нескольких вылетов.

Ветеран боевых действий, ру-
ководитель штаба патриотиче-
ского движения «Дороги славы 
– наша история» Ася Компаниец 

приехала в студию вместе с ар-
тистами вокального ансамбля 
«Успех». Они часто бывают с кон-
цертами на передовой, в реперту-
аре – любимые песни о Родине. 
В эфире также выступил певец 
и композитор Денис Майданов.

В течение семи часов в прямом 
эфире работали четыре пары те-
леведущих: Анастасия Челокьян 
и Александр Кучиц, Маргарита 
Чекомасова и Никита Чубарь, 
Каролина Стрельцова и Алек-
сей Гнедин, Ольга Мартынович 
и Алексей Киселевский. В про-
шлом году аналогичный телема-
рафон позволил собрать 3,6 млн 
рублей. Сколько средств жители 
и организации Ростовской обла-
сти перечислили на счет фонда в 
этом году, читайте в следующем 
выпуске нашей газеты.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Мария Гаврикова, директор  
Агентства жилищных программ

В этом году из облбюджета 
выделено более 123 млн руб-
лей на улучшение жилищных 
условий донских медиков
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Лилия Федотова, замгубернатора 
– министр финансов

По региональной програм-
ме газификации с 2021 
по 2023 год построено 
1136 км газопроводов
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Анастасия Евдокимова, психолог

Многим людям свойствен-
но перекладывать ответ-
ственность за свои неудачи 
на внешние факторы, напри-
мер на високосный год

область
Чертково (3)
Волгодонск (5) 
Таганрог (6)
Новочеркасск (8)
Аксайский район (2)
Зерноградский район (3)
Усть-Донецкий район (4)

мир
США (2)
Великобритания (4)
Казахстан (4) 
Азербайджан (5)

страна
Кемерово (2) 
Санкт-Петербург (3)
Республика Татарстан (4)
Тольятти (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ
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Важна прозрачность
В Ростовской области более 2500 избирательных 

участков. В каждом из них должно быть не менее 
двух кабинок и двух стационарных урн для голо-
сования, а также четырех переносных ящиков (с 
ними члены УИК по заявкам приходят к тем изби-
рателям, которые не могут прибыть на участок). 
Все это должно быть изготовлено по определенным 
стандартам.

Центральная избирательная комиссия России 
несколько раз изменяла требования к ящикам для 
голосования. В 1990-х они были непрозрачными, из 
светло-серого поликарбоната, потом полупрозрач-
ными, а затем ЦИК потребовала делать прозрачные 
стенки, чтобы были видны брошенные бюллетени. 
Теперь стенки урн и ящиков для бюллетеней пол-
ностью прозрачны, что исключает возможность 
нелегального вброса бумаг. А наблюдателям легко 
отследить, сколько избирателей уже проголосовали, 
и сверить со своими данными. Каждый раз специа-
листы завода меняли технологии, приспосабливаясь 
под новые требования. Причем в 2014 году ЦИК 
России потребовала, чтобы оборудование для вы-
боров производилось полностью из отечественных 
комплектующих, и это условие неукоснительно 
выполняется.
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Плечом к плечуПлечом к плечуПлечом к плечуПлечом к плечу
Фото: Каролина Стрельцова

Александр Ищенко,  
спикер донского парламента

Задача органов власти  Задача органов власти  
всех уровней –  всех уровней –  

сделать так,  сделать так,  
чтобы государственные чтобы государственные 

решения в сфере решения в сфере 
отстаивания интересов отстаивания интересов 

защитников Отечества были  защитников Отечества были  
абсолютно полными  абсолютно полными  

и отражали их потребностии отражали их потребности



WWW.MOLOTRO.RU

с Александром
Оленевым
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Господдержка молодым медикам
Подписан первый в этом году договор на получение жилищной гос-
поддержки с врачом из Ростовской области: такое право получила 
врач-рентгенолог центральной районной больницы Аксайского района 
Эвелина Назаренко.
– В этом году из областного бюджета выделено более 123 млн руб-
лей на улучшение жилищных условий донских медиков. На сегодняш-
ний день на получение господдержки утверждены 12 медработни-
ков, которые активно подбирают жилье и оформляют документы на его 
при обретение, – рассказала директор Агентства жилищных программ 
 Мария Гаврикова.
Напомним, субсидии предоставляются молодым и дефицитным спе-
циалистам областной системы здравоохранения. Основным условием 
является обязательство отработать 10 лет в государственном медуч-
реждении Ростовской области.

Учить – так учить!
Состоялись зональные совещания по вопросам сниже-
ния бюрократической нагрузки на педагогических работ-
ников.
– В каждом муниципальном образовании проведен уже 
второй по счету социологический опрос на тему бумаж-
ной отчетности, – отметил первый заместитель губерна-
тора Игорь Гуськов. – Отмечен высокий процент педаго-
гов, заполняющих иные документы, не указанные в пе-
речне Минпросвещения России, несмотря на высокую 
степень осведомленности учителей об изменениях в за-
конодательстве и процесс внесения изменений в долж-
ностные инструкции. Эта работа началась и потребует 
 некоторого времени. Будем и впредь отслеживать дина-
мику, опираясь на мнение учителей.2
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Героям –  
почёт и награды

Губернатор Василий Голубев 
поздравил с Днем защитника 
Отечества ветеранов и военно-
служащих Южного военного 
округа. Глава региона почтил 
память павших воинов, возло-
жив цветы к Вечному огню ме-
мориального комплекса в сквере 
имени Фрунзе Ростова-на-Дону.

Более 700 тысяч уроженцев Дона 
мужественно сражались на фрон-
тах Великой Отечественной войны. 
Около 280 наших земляков удо-
стоены звания Героя Советского 
Союза, четверо из них – дважды. 
57 уроженцев Дона стали пол-
ными кавалерами ордена Славы. 
Губернатор адресовал отдельные 
теплые слова тем, кто воевал с тер-
рористами на Северном Кавказе и в 
Сирии, а теперь выполняет задачи 
в зоне СВО.

– Всем защитникам, ветеранам 
и тем, кто служит сегодня, кто 
решает иные задачи, связанные с 
защитой государства, хочу сказать 
спасибо. И поклон вам, дорогие 
защитники! Ваша боевая работа, 
которая делается эффективно, – 
это все для сегодняшнего дня и 
для будущего, – сказал Василий 
Голубев.

Губернатор также побывал в 
одной из воинских частей 4-й гвар-
дейской Краснознаменной армии 
ВВС и ПВО, где поздравил с празд-
ником военнослужащих и вручил 
областные награды.

Выставка  
для аграриев

С 28 февраля по 1 марта в 
ростовском «ДонЭкспоцентре» 
состоится Агропромышленный 
форум юга России – одно из са-
мых крупных и профессионально 
ориентированных мероприятий 
в аграрной сфере.

Более 190 компаний из разных 
регионов России, а также из Рес-
публики Беларусь, Киргизии, 
Турции и Китая представят свою 
продукцию, проведут презентации 
современной сельскохозяйствен-
ной техники, инновационных раз-
работок и новейших технологий. 

– Важной частью мероприятия 
станет деловая программа с учас-
тием экспертов аграрной отрасли, – 
рассказал заместитель губернатора 
– министр сельского хозяйства и 
продовольствия Константин Ра-
чаловский. – На площадке форума 
во время областного совещания по 
вопросу организованного проведе-
ния весенне-полевых работ в тор-
жественной обстановке будет дан 
официальный старт агросезона.

Памяти адмирала
Юная художница из Ростова-

на-Дону София Бондаренко стала 
одним из победителей первого 
всероссийского конкурса «Ад-
мирал Федор Ушаков моими 
глазами».

– География авторов работ по-
настоящему впечатляет: на конкурс 
поступили заявки из 897 городов и 
других населенных пунктов со все-
го мира, – отметил первый замести-
тель губернатора Ростовской обла-
сти Игорь Гуськов. – Для финала 
из более чем 20 тысяч заявок было 
отобрано 2904 работы участников 
из 89 регионов России и десяти за-
рубежных стран. Замечательно, что 
на конкурсе столь высокого уровня 
оценили мастерство нашей юной 
землячки. Это говорит о том, что 
донской регион богат прекрасными, 
талантливыми детьми.

Первоклассница учится в школе 
№ 75. Свою работу она подготови-
ла в студии «Творческая мастер-
ская» под руководством педагога 
Полины Квачевой. Мероприятие 
стало частью образовательной 
программы международной вы-
ставки-форума «Россия», генераль-
ным партнером которой выступает 
общество «Знание». Участники 
изучали историю жизни адмира-
ла Ушакова, готовили рисунки, 
видеоролики или стихотворения, 
раскрывающие его заслуги перед 
Отечеством.

– Мы побывали в подразделе-
нии, где служат ребята из Ростов-
ской области, передали груз, он 
поможет в выполнении боевых 
задач. Они обратились с прось-
бами, связанными с поддержкой 
их семей, все вопросы уже в ра-
боте, – констатировал Владимир 
Влазнев.

Депутат облпарламента, руко-
водитель реготделения «Молодой 
гвардии» «Единой России» Ни-
колай Ромашенко помог органи-
зовать доставку маскировочных 
сетей, продуктов и теплых вещей 
в бригаду беспилотной авиации 
ГРОМ «Каскад» на Донецком на-
правлении, где тоже служат уро-
женцы нашего региона. Посылки 
подразделению передали сразу 
после освобождения Авдеевки. 
Депутат Заксобрания Лидия Но-
восельцева и волонтеры «ЕР» 
доставили в 21-ю отдельную бри-
гаду, работающую на Сватовском 
направлении в ЛНР, около полу-
тора тонн грузов и теплые вещи, 
собранные благодаря партийной 
акции «Тепло для героя». Защит-
ную экипировку и амуницию 
отвезли депутаты Магомед Дар-
сигов, Сергей Ковалев и Раджив 
Мирзалиев. Посылки вручили 
бойцам штурмового отряда «Ан-
гара», где служат и наши земляки, 
в том числе депутат, заместитель 
руководителя фракции «ЕР» в дон-
ском парламенте Максим Гелас.

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Теплые слова благодарности 
и поддержки, областные награ-
ды, трогательные подарки, пе-
редача гуманитарных и матери-
ально-технических грузов… Все 
это в преддверии Дня защитника 
Отечества было адресовано ви-
новникам торжества – донским 
военнослужащим, участникам 
и ветеранам специальной воен-
ной операции.

Глаза в глаза
Во главе угла оказалось непо-

средственное, личное общение с 
семьями уроженцев Ростовской 
области,  задействованных в 
зоне СВО, с ветеранами спец-
операции. Ведь ничто не заменит 
доверительного разговора в не-
формальной обстановке, челове-
ческого тепла и участия. С двумя 
семьями ростовчан – участников 
СВО в преддверии Дня защит-
ника Отечества встретился спи-
кер регионального парламента 
Александр Ищенко. В одной из 
семей, которую он навестил, отец 
семейства – действующий воен-
нослужащий, выполняет задачи 
в зоне спецоперации с ее начала. 
Дома по нему скучают и ждут 
жена и сын. В другой семье – две 

дочери и сын, супруг – военный 
медик, участвовал в СВО, но уже 
вернулся домой из-за достижения 
предельного возраста службы. 
Александр Ищенко передал по-
дарки и выяснил, какая именно 
помощь требуется.

– Эти люди – героического 
склада характера. Они привыкли 
быть ответственными не только 
за свою жизнь, но и за судьбу 
страны. Я нахожусь под силь-
ным впечатлением от общения с 
ними, членами их семей. В целом 
же задача органов власти всех 
уровней – сделать так, чтобы го-
сударственные решения в сфере 
отстаивания интересов защитни-
ков Отечества были абсолютно 
полными и отражали их потреб-
ности, – подчеркнул Александр 
Ищенко.

На передовую 
Сосредоточили усилия на Дону 

и на доставке грузов подразделе-
ниям на разных территориаль-
ных направлениях СВО. Замру-
ководителя фракции «Единая 
Россия» в региональном Зак-
собрании Владимир Влазнев 
отвез груз военнослужащим на 
Запорожском направлении: ма-
скировочные сети, медицинские 
расходники, предметы первой 
необходимости, продукты и са-
мое дорогое сердцу фронтовика 
– рисунки и письма от детворы.

Гимн отваге, чести и мужеству

Подарок  
защитникам

   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Накануне Дня защитника 
Отечества группа депутатов 
Законодательного собра-

ния Ростовской области посети-
ла военный клинический госпи-
таль № 1602 в Ростове-на-Дону, 
где проходят лечение наши бой-
цы, получившие ранения в ходе 
специальной военной операции. 
Депутаты пожелали им скорей-
шего выздоровления, а госпи-
таль получил хороший подарок – 
мультимедийный кинотеатр.

Бои лишь снятся
Хотя военный госпиталь распо-

ложен совсем рядом с оживлен-
ной городской магистралью, за 
высоким кирпичным забором не 
слышно постороннего шума. Здесь 
свежий воздух и совершенно иной 
ритм жизни. Щебечут птицы в 
преддверии весны, на высокой ели 
взмахнула пушистым хвостом бел-
ка... По аллеям прогуливаются вы-
здоравливающие пациенты. Жар-
кие бои сейчас им только снятся.

Военный госпиталь был создан 
в Ростове в далеком 1941 году и 
имеет славную историю. За его бо-
лее чем 80-летнее существование 
врачи госпиталя спасли десятки 

тысяч жизней военнослужащих, 
еще больше вернули в строй.

Сейчас в госпитале действует 
около 50 лечебно-диагностиче-
ских отделений, клинико-диа-
гностических лабораторий. Здесь 
работают более 200 врачей и 
провизоров, среди которых два 
доктора наук и 10 кандидатов 
медицинских наук. Современное 
оборудование и квалификация 
персонала позволяют проводить 
операции и расширенное лечение 
любой сложности.

Кино для здоровья
Группа донских депутатов в 

сопровождении активистов «Мо-
лодой гвардии» «Единой России» 
прибыла к одному из лечебных 
корпусов. Надев белые халаты, 
народные избранники прошли по 
палатам. Вместе с поздравления-
ми с Днем защитника Отчества и 
пожеланиями скорейшего выздо-
ровления пациентам передавали 
рюкзачки с мужскими подарочны-
ми наборами. Но главный подарок 
госпиталю от Законодательного 
собрания уже занял место в клу-
бе. Это огромный цифровой экран 
мультимедийного кинотеатра и 
фильмотека из 90 фильмов – луч-
ших произведений российского 
кинематографа.

Как отметил депутат Владимир 
Ревенко, идея подарить госпита-

лю мультимедийный кинотеатр 
возникла в октябре прошлого 
года, когда для раненых бойцов 
выступали участники фестиваля 
«Детский КиноМай». Подарок по-
требовал дополнительных затрат: 
из-за повышенного энергопотре-
бления большого экрана пришлось 
переделывать электропроводку. 
Но результат стоил таких усилий. 
Это оборудование позволит не 
только демонстрировать фильмы, 
но и проводить другие мероприя-
тия – от концертов до медицин-
ских симпозиумов. Главный по-
сыл – подчеркнуть, что победа в 
спецоперации нужна всей России 
и в этом народ и армия едины.

– 23 Февраля стало одним из са-
мых главных наших праздников. 
В этот день каждый настоящий 
гражданин России должен сказать 
слова благодарности защитникам 
Родины. У каждого из вас своя 
судьба, у каждого свои отметины, 
полученные в бою. Но вас объеди-
няет то, что вы не на словах, а на 
деле, своим сердцем и оружием 
защищаете нашу страну. Наде-
емся, что этот подарок позволит 
создать вам хорошее настроение, 
ускорить процесс выздоровления 
и возвратиться – кому обратно 
в строй, а кому домой, – сказал 
председатель Законодательного 
собрания Ростовской области 
Александр Ищенко.
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   Спикер донского парламента Александр Ищенко посетил выздоравливающих военнослужащих  
в военном клиническом госпитале Ростова-на-Дону

Голосование  
по стандарту

стр. 1
– Наши фирменные разработки внешне кажутся просты-

ми, но именно в такой простоте заложен огромный труд. Это 
касается особенностей опломбирования урн и ящиков, креп-
ления КОИБ (комплекс обработки избирательных бюллете-
ней), который дает возможность удаленно контролировать 
местонахождение и количество опущенных бюллетеней. 
Имеются нюансы даже в креплении боковых ручек, за ко-
торые урну поднимают и опрокидывают, чтобы высыпать 
бюллетени на стол для ручного подсчета. Урны и ящики про-
ходят испытания на прочность, устойчивость к возгоранию 
и соответствие некоторым другим параметрам, – рассказал 
«Молоту» директор производства Александр Галкин.

Доступно избирателю
Выборы президента России предъявляют новые требо-

вания. На избирательных участках повсеместно ведется 
обновление шторок и стенок в кабинках для голосования 
– на них наносятся логотипы выборов-2024. Как сообщи-
ла «Молоту» директор завода рекламно-избирательного 
оборудования Тамара Бабушкина, оборудование будет 
заменено или обновлено на всех участках. Время еще есть, 
на заводе работа в самом разгаре. 

Есть новинка: заводские технологи разработали двухсек-
ционную кабинку, а также кабину, приспособленную для 
голосования инвалидов-колясочников. Она отличается от 
стандартной своими габаритами: 1 м в глубину и шире обыч-
ной. И столик, на котором ставится отметка в бюллетене, 
тоже расположен ниже стандарта. На такие кабинки сейчас 
особенный спрос, поскольку учитывается требование закона 
о доступной среде для маломобильных групп населения.

На ростовский завод заказы приходят из десятков ре-
гионов России, среди которых Ленинградская область и 
Санкт-Петербург, Дагестан, Чеченская Республика, Волго-
град, Брянск, Саратов, Кемерово. Ростовское оборудование 
будет поставляться и в избирательные участки ДНР. Кста-
ти, донские урны и ящики для голосования побывали даже 
на передовой СВО в сентябре 2022 года, когда на Донбассе 
проходил референдум о вхождении в состав России.

– Уверен, что наше оборудование не подведет и поможет 
гражданам России сделать правильный выбор, – подчерк-
нул Александр Галкин.

   Такое оборудование 
для голосования 
донские мастера 
делают для всей 
России
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   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Старт дан!
 На выборах президента РФ стартовало досрочное 
голосование. Оно проводится в отдаленных и труд-
нодоступных районах 37 регионов страны, в том 
числе на обстреливаемых и прифронтовых террито-
риях новых регионов. 

Такой же формат голосования организован для воен-
нослужащих из списка избирательных участков, обра-
зованных на находящихся в плавании кораблях и судах 
Военно-морского флота, а также в воинских частях, 
расположенных в труднодоступных или отдаленных 
местностях.

Проведение выборов в новых субъектах – своего рода 
сигнал, что ДНР, ЛНР, Херсонская и Запорожская обла-
сти полностью вошли в правовое поле России и останутся 
в нем навсегда.

У Киева нет шансов
 Западные СМИ готовят общественное мнение 
стран Европы и Северной Америки к новым пора-
жениям ВСУ. У Киева нет никаких реальных шан-
сов одержать победу в конфликте с Россией даже 
при получении масштабной военной помощи США, 
заявляет The Times. 

В США все больше вопросов к контролю за постав-
ками оружия Киеву. Прокуроры расследуют более 50 
уголовных дел, связанных с отправляемой Киеву помо-
щью, хотя пока обвинений предъявлено не было, заявил 
генеральный инспектор ведомства Роберт Сторч. Сре-
ди нарушений мошенничество при закупках, подмена 
продукции, кража, мошенничество, коррупция, а также 
нецелевое использование средств.

Нужны лидеры
 25 февраля завершился суперфинал пятого сезона 
кадрового конкурса «Лидеры России». 

В обращении к участникам Владимир Путин отметил, 
что за прошедшие годы конкурс подарил десяткам тысяч 
молодых людей из многих регионов России отличную 
возможность в полной мере продемонстрировать свой 
талант, созидательный, организаторский потенциал, 
добиться новых высот в избранном деле.

В России формируется комплексная система отбора и 
подготовки самых достойных управленцев. Попадание 
на руководящие должности самых достойных делает 
систему публичной власти в России эффективной и чело-
векоориентированной. Сам факт того, что состоялся уже 
пятый сезон конкурса, показывает его востребованность.

Россия делает  
свой выбор
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Служить на границе
Пограничным управлением Федеральной службы безопасности России по Ростовской области 
проводится отбор кандидатов на военную службу по контракту.
Кандидату необходимо соответствовать основным требованиям, предъявляемым к лицам, посту-
пающим на военную службу по контракту (по состоянию здоровья, профессиональной пригодно-
сти, уровню образования, физической подготовке) и являться гражданином Российской Федера-
ции, не имеющим гражданства (подданства) либо вида на жительство иностранного государства.
Сотрудникам органов безопасности предоставляются социальные гарантии и компенсации на весь 
период службы и при выходе на пенсию. Отдельные льготы и социальные гарантии распространя-
ются и на членов их семей.
За более подробной информацией по вопросам поступления на военную службу по контракту ре-
комендуем обращаться в Пограничное управление ФСБ России по Ростовской области по адресу: 
Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 20, или по тел. 8 (863) 287-98-77, 8-918-572-65-42.

Сегодня, 27 февраля, в стенах донского правительства проходит пятое заседание Законодательного собрания 
Ростовской области седьмого созыва. «Молот» рассказывает об итогах работы парламентских комитетов  
и законопроектах, подготовленных депутатами.

   В ЛАС ТЬ И ЗАКОН

В Законодательном собра-
нии Ростовской области созда-
на комиссия по взаимодействию 
с участниками специальной во-
енной операции и поддержке 
членов их семей. Ее главная за-
дача – помогать обеспечивать 
права военнослужащих. 

– Временный совещательный 
орган образован по инициативе 
председателя Законодательного 
собрания Александра Ищенко, 
чтобы осуществлять взаимо-
действие областных депутатов 
с военными, правоохранитель-
ными, ветеранскими структу-
рами, – сообщил заместитель 
председателя Законодательного 
собрания – глава комитета по 
законодательству Александр 
Косачев. – Комиссия будет го-
товить предложения по совер-
шенствованию действующей 
нормативно-правовой базы, 
анализировать правоприме-
нительную практику по этому 
направлению, участвовать в 
информационной и разъясни-
тельной работе, решать другие 
актуальные вопросы. Состав 
комиссии пока небольшой, но 
мы будем думать о его расшире-
нии, поскольку эта тема сейчас 
весьма актуальна.

Члены комитета предвари-
тельно рассмотрели отчет о 
деятельности полиции за 2023 
год. С докладом по этой теме на 
сегодняшнем заседании дон-
ского парламента выступает 
начальник областного главка 
МВД генерал-лейтенант поли-
ции Олег Агарков. Депутаты 
положительно оценили работу 
правоохранительных органов 
Дона.

– Очередной год мы видим, 
как снижается общее коли-
чество зарегистрированных 
преступлений. Достаточно хо-
рошие результаты достигнуты 
по отдельным направлениям. 
Существенно снизилось ко-
личество преступлений про-
тив личности, преступлений, 
совершенных в общественных 
местах, а также несовершен-
нолетними. Хорошие цифры в 
сфере безопасности дорожного 
движения. Такие результаты до-
стигнуты в сложных условиях, 
когда подразделения донской 
полиции испытывают кадровый 
дефицит. Нагрузка на сотрудни-
ков Главного управления МВД 
России по Ростовской области 
выше, чем средняя нагрузка на 
полицейских и по Российской 
Федерации, и по Южному феде-
ральному округу. Тем не менее 
стражи правопорядка достойно 
выполняют возложенные на них 
задачи, – также отметил Алек-
сандр Косачев.

Автор: Александр Оленев

Право на право
   АПК

На Дону будут укреплять материаль-
ную базу собственных селекционных 
центров. Об этом сообщил заместитель 
председателя Законодательного соб-
рания Ростовской области – председа-
тель комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко. 

В Ростовской области уже имеется 
мощная селекционная база, но сегодня 
назрела необходимость ее переосна-
щения, модернизации, чтобы получать 
отечественные высокопродуктивные се-
мена. По словам Вячеслава Василенко, 
сегодня нужно постепенно уходить от 
использования импортных семян.

– Конечно, где-то, может быть, поте-
ряем в урожайности, но вместе с тем 
должна работать и развиваться своя 
селекционная база, – подчеркнул парла-
ментарий.

Чтобы снизить зависимость от за-
рубежных сортов семян, в Ростовской 
области предусмотрена поддержка семе-
новодческих центров. В частности, они 
получают гранты на приобретение со-
временного оборудования и сельхозтех-
ники, и это приносит свои плоды. Лучше 
всего обстоят дела с семенами зерновых 
колосовых культур, аграрии обеспечены 
ими практически на 100%, причем это 
семена, произведенные на Дону. И это 
дает рекордные результаты: с учетом 
поздних зерновых валовой урожай 2023 
года превысил 16 млн т.

Постепенно аграрии переходят на оте-
чественные сорта семян подсолнечника и 
кукурузы. Как заявил Вячеслав Василен-
ко, при проведении посевной кампании 
2024 года планируется увеличить долю 
семян подсолнечника отечественной се-
лекции до 43%, кукурузы – до 62%.

цифра

Не менее чем на 75 %  
должна обеспечивать себя Россия  
семенами отечественной селекции  
основных сельхозкультур, согласно 
Доктрине продовольственной  
безопасности

Однако при посевах сахарной свеклы, 
картофеля и овощей аграрии предпочи-
тают использовать импортные семена. 
Как отметил министр сельского хозяй-
ства и продовольствия Ростовской обла-
сти Константин Рачаловский, сейчас 
ведется пропаганда использования 
отечественного семенного материала. 
Например, для популяризации донских 
семян в Ростовской области ежегодно 
размещают демонстрационные посевы в 
разных природно-экономических зонах. 
В частности, свои достижения ведущие 
донские научные демонстрационные 
центры традиционно представляют на 
ежегодном масштабном агрофоруме 
«День донского поля», который про-
ходит в Зерноградском районе. Сель-
хозпроизводители могут не только 
выбрать семена, но и проконсультиро-
ваться с учеными.

Автор: Ирина Варламова

Семена в деле
   СОЦИУ М

В Законодательном собрании 
Ростовской области обсудили 
несколько обращений комите-
та по строительству, транспор-
ту и связи на федеральный уро-
вень. 

Члены комитета считают, что 
необходимо ввести индексацию 
выплат для жителей Ростов-
ской области, пострадавших от 
техногенных и других аварий. 
Сейчас предусмотрена едино-
временная выплата в размере 
10 тысяч рублей, при потере 
имущества – 50 тысяч, при 
нанесении вреда здоровью – от 
200 тысяч до 400 тысяч рублей.

– Мы считаем, что выпла-
ты необходимо увеличивать. 
Провели небольшой анализ, с 
помощью которого выяснили, 
что сумма выплаты в послед-
ние годы не менялась, – от-
метил первый заместитель 
председателя донского парла-
мента – председатель комите-
та по строительству Сергей 
Михалев. – Кроме того, к нам 
обращаются местные жите-
ли, которые сообщают, что 
для установки внешнего блока 
сплит-системы необходимо 
согласие всех собственников. 
А для того чтобы повесить рек-
ламную продукцию на фасад, 
необходимо согласие всего 
двух третей собственников. 
Это несправедливо, поэтому 
мы предлагаем для установки 
сплит-системы собирать также 
согласие только двух третей 
жителей дома.

Третье обращение касается 
возобновления железнодорож-
ного движения через станцию 
Чертково. В связи с неблаго-
приятной политической обста-
новкой, которая представляла 
угрозу безопасности, в 2018 
году движение было закрыто. 
Но сейчас, после переноса го-
сударственной границы Рос-
сии, железнодорожное сообще-
ние снова стало актуальным.

– В данный момент станци-
ей могли бы воспользоваться 
жители как минимум 14 насе-
ленных пунктов Чертковского 
района, а также жители трех 
районов Луганской Народной 
Республики. В связи с этим в 
адрес Законодательного Собра-
ния Ростовской области посту-
пают многочисленные обра-
щения жителей о необходимо-
сти возобновления движения 
железнодорожного транспорта 
через эту станцию, – подчерк-
нул Сергей Михалев.

Все три обращения были 
включены в повестку заседания 
Законодательного собрания 
Ростовской области, которое 
состоялось 27 февраля.

Автор: Надежда Айрумова

Три в одном

   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

На совместном заседании 
комитета по молодежной 
политике донского парла-
мента и постоянной комис-
сии по молодежной полити-
ке Заксобрания Санкт-Петер-
бурга депутаты по видео-
конференц-связи рассмот-
рели вопросы, касающие-
ся воспитания патриотизма, 
добровольческой деятельно-
сти и многого другого. 

По предложению главы 
комитета по молодежной по-
литике донского парламента 
Ирины Жуковой выступила 
представитель облпрокура-
туры Юлия Шляпникова, 
которая предложила внести 
в областной закон о воспита-
нии патриотизма положение 
о противодействии попыт-
кам сфальсифицировать 
историю, а также максималь-
ное использование опыта 
работы ветеранских органи-
заций. С этим законопроек-
том на ближайшем заседа-
нии Заксобрания выступит 
заместитель прокурора 
области.

Обсудили донские депута-
ты и предложение внести в 
закон «О физической куль-
туре и спорте в Ростовской 
области» возможность не 
только социальной реаби-
литации инвалидов, но и их 
абилитации, то есть подго-
товки к новому этапу жизни.

Региональные законотвор-
цы вынесли на обсуждение 
федеральный проект единого 
стандарта работы молодеж-
ных парламентов. Посколь-
ку, по словам Ирины Жуко-
вой, донской молодежный 
парламент работает с 2005 
года, а в Санкт-Петербурге – 
лишь первый созыв, донским 
депутатам было что попра-
вить в законопроекте: так, 
сказала Ирина Жукова, не 
стоит вводить в молодежный 
парламент муниципальных 
и региональных депутатов. 
Молодые парламентарии – 
это общественники, которые 
набираются опыта и решают, 
связывать ли им свою судьбу 
с законотворческой деятель-
ностью. А у «взрослых» де-
путатов есть площадка для 
воплощения собственных 
идей – Совет молодых депу-
татов, с чем согласились все.

В апреле санкт-петербург-
ских парламентариев ждут 
в Ростове-на-Дону, где они 
уже на встрече лицом к лицу 
смогут обсудить с донскими 
коллегами свои проблемы.

Автор: Вера Волошинова

Молодёжь  
рулит

   ИНФРАС ТРУ КТ У РА

Изменение регионального нало-
гового законодательства ста-
ло одним из ключевых вопросов 
в повестке заседания комитета 
донского парламента по бюдже-
ту, налогам и собственности. 

В частности, депутаты одобри-
ли предложение внести поправку 
в областной закон, это позволит 
освободить организации, пред-
ставляющие единого оператора 
газификации, от уплаты налога 
на имущество. В зоне ответствен-
ности этих организаций – строи-
тельство газораспределительных 
сетей и транспортировка газа в 
Ростовской области. Планирует-
ся, что финансовым подспорьем 
они смогут пользоваться три 
года: с 1 января 2024 года по 31 
декабря 2026-го.

– Предоставление льготы по-
зволит сдержать рост тарифов на 
услуги по транспортировке газа, 
а также будет способствовать еще 
более активному развитию на 
Дону социальной газификации. 
Решение абсолютно правильное, 
так как оно направлено на улуч-
шение качества жизни наших 
граждан, – акцентировал первый 
вице-спикер облпарламента – 
председатель комитета по бюдже-
ту Андрей Харченко.

Как пояснила замгубернатора – 
министр финансов Лилия Федо-
това, такая льгота в донском ре-
гионе уже действует в отношении 
объектов газораспределительных 
сетей, которые приняты на учет 
после 1 января 2022 года. Теперь 
же подспорье будет касаться и 
объектов, поставленных на учет 
до 1 января 2022-го. В целом же, 
как сообщила Лилия Федото-
ва, по региональной программе 
газификации с 2021 по 2023 год 
построено 1136 км газопроводов, 
что обеспечило техническую 
возможность для подключения 
свыше 36 тысяч потребителей.

Кроме того, на заседании 
изучили отчет о деятельности 
Контрольно-счетной палаты 
(КСП) Ростовской области в 
прошлом году. Теперь документ 
рассмотрит облпарламент.

– В 2023 году палатой было 
проведено 149 контрольных меро-
приятий, проверено 806 объек-
тов. По результатам проверок 
составлено 1298 актов. Общий 
объем проверенных средств – 
297,5 млрд рублей. Также прове-
дены 24 комплексные проверки 
муниципальных образований и 14 
проверок главных распорядите-
лей средств областного бюджета, 
– проинформировал председатель 
КСП региона Валерий Хрипун.

Автор: Виктория Головко

Тарифам  
не позволят 
дать газу

   Члены комитета по строительству, транспорту и связи инициируют введение индексации выплат 
для жителей Ростовской области, пострадавших от техногенных и других аварий

   Александр Косачев: «Цель комиссии по взаимодействию с участниками СВО – помощь в обеспечении  
прав военных»
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новости

с Еленой
Бондаренко

Потянуло в Казахстан
Донские предприниматели побывали с бизнес-миссией в Астане.  
Ее организовали Торгово-промышленная палата Ростовской области 
и региональный Центр координации поддержки экспортоориентиро-
ванных субъектов малого и среднего предпринимательства.
– Рост интереса к этой стране со стороны ростовских компаний всегда 
был высоким, а сегодня усилился многократно, – подчеркнул вице-пре-
зидент ТПП Ростовской области Юрий Алексеевский.
Россия входит в тройку основных стран – партнеров Казахстана 
во внешней торговле, в казахском импорте она занимает первое место, 
а в экспорте – третье.
В общем объеме внешнеторгового оборота Казахстана со странами 
ЕАЭС большую долю (92,4%) занимает Россия.

Отгрузили на победу
В Ростовской области объявили прием заявок на конкурс 
«Лучший экспортер Дона» по итогам 2023 года.
Заявить о себе смогут юридические лица, независимо 
от организационно-правовой формы и формы собствен-
ности, индивидуальные предприниматели, зарегистриро-
ванные в Ростовской области, осуществляющие экспорт 
готовой продукции, произведенной на Дону.
– Победителям помогут в расширении деловых связей 
с потенциальными зарубежными контрагентами при уча-
стии торговых представительств РФ и представительств 
Российского экспортного центра за рубежом, – рассказа-
ли в Центре кооперации и импортозамещения.

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 27 февраля 2024 года
№13 (26646)
WWW.MOLOTRO.RU

Квасное дело

Трезвый расчёт

ниже определенного уров-
ня, да и на гранты претен-
довать нельзя. Любой биз-
нес – это риски, поэтому 
сначала я лучше примкну 
к кооперативу, чтобы по-
нять, насколько реально 
масштабироваться и что 
именно будет востребовано 
потребителем, – объяснила 
«Молоту» Анна Шпитко.

В  « Ш коле  фе рме ра » 
были не только лекции, 
но и выезды на уже дей-
ствующие предприятия, 
в частности в сельхозко-
оператив «Донские ово-
щи», который находится 
в поселке Каменоломни 
Октябрьского района.

– Мне было интересно 
увидеть прилавки, понять, 
как их оформлять, какой 
ассортимент представлять. 
Специалистам можно было 
задать любой вопрос, в том 
числе узнать нюансы самого 
процесса квашения, – отме-
тила Анна Шпитко.

Напомним, что впервые 
«Школа фермера» в России 
открылась в сентябре 2020 
года. За восемь потоков в 
целом по стране она подго-
товила около 5500 аграриев.

игроками рынка, которых 
Бураков называет добро-
совестными. Они, по его 
словам, тоже страдают от 
засилья контрафакта.

– Мораторий на проверки, 
принятый федеральным 
правительством, конечно, 
способствует обеспечению 
устойчивого развития эко-
номики страны. Однако 
из-под его действия важно 
вывести рынок алкогольной 
и табачной продукции из-за 
высокой доли нелегально-
го оборота, – подчеркнул 
депутат.

Оста лось зару читься 
поддержкой на федераль-
ном уровне. Специальное 
обращение на имя зам-
преда Правительства РФ 
Дмитрия Григоренко уже 
написано. Как объяснил 
«Молоту» Игорь Бураков, 
если донскую идею одо-
брят в Москве, на отмену 
моратория уйдет несколь-
ко месяцев.

– Это не очень долгий 
процесс. Такие решения мо-
гут быть приняты быстро. 
Объективно в этом есть по-
требность. Это тот случай, 
когда проиграет только те-
невой и, скажем прямо, пре-
ступный сектор этой сферы, 
все остальные выиграют, – 
объяснил нашему изданию 
Игорь Бураков.

   АПК

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

35 начинающих аграриев 
стали выпускниками тре-
тьей «Школы фермера», 
сообщила заместитель  
министра сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Ростовской области  
Елена Толмосова.

За три месяца обучения 
они узнали, как организо-
вать и развить собственное 
дело в сфере сельского хо-
зяйства, а заодно и сельско-
го туризма. Отдельно им чи-
тали лекции о сельскохозяй-
ственной потребительской 
кооперации. Именно это 
актуальное для Ростовской 
области направление и за-
интересовало Анну Шпитко 
из Усть-Донецкого района. 
Когда она только начинала 
выпускать салаты, цукаты 
и пастилу, уже планировала 
быть самозанятой.

– Но в таком статусе на 
господдержку рассчиты-
вать можно только в том 
случае, если доход семьи 

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Ревизоры могут вновь на-
грянуть к предпринимате-
лям, участвующим в обо-
роте алкогольной и та-
бачной продукции. Табу 
на проверки предлагают 
отменить донские парла-
ментарии.

Каждый год в федераль-
ной казне недосчитываются 
около 253 млрд рублей из-за 
нелегального оборота алко-
голя. А теневые продажи та-
бака приводят к ежегодным 
потерям приблизительно 
130 млрд рублей.

– Только от нелегально-
го оборота пива бюджет 
Ростовской области теряет 
около 3 млрд рублей в год. 
А ведь эти средства могли 
бы пойти на обустройство 
скверов, парков, строитель-
ство или ремонт поликли-
ник, детских садов, школ, 
– сетует глава комитета 
донского парламента по 
экономической политике 
Игорь Бураков.

Впечатл яе т и д ру га я 
цифра: в России каждый 
год от суррогатного алко-
голя погибают около 8500 
человек.

В материале «Депутаты 
просят не наливать», вы-
шедшем 30 января 2024 
года, «Молот» рассказы-
вал о том, что донские пар-
ламентарии уже обсудили 
эту острую тему с предста-
вителями контролирую-
щих органов, обществен-
никами, а самое главное, с 

Это та самая мягкая сила, о которой в последнее время 
много говорится, – отметил Аркадий Мурзаев, добавив, 
что региональный центр поддержки экспорта будет по-
могать еще и в защите интеллектуальных прав.

Не сказка, а прибыль
В ростовском издательстве признают, что экспорт тре-

бует не только огромных трудозатрат, но и финансовых 
вложений. Речь идет о «десятках миллионов рублей».

– Наши переговоры с Турцией ведутся почти полтора 
года, мы уже находимся на финальной стадии. Мы стол-
кнулись с юридическими и ментальными тонкостями, 
– уточнила Олеся Фартушная.

В Турции уже ждут иллюстрированные детские изда-
ния, выпущенные на Дону.

– Будем переводить сказочные серии, которые связа-
ны с эмоциональным интеллектом. Сейчас это в тренде. 
Иллюстрированными могут быть не только современные 
сказки, но и развивающие пособия, – рассказал журналис-
там главный редактор издательства Алексей Боровиков.

Отдельно он отметил, что сейчас популярна адаптация 
классики. Интерес к ней ощутим и в странах, которые 
сегодня называют недружественными.

– Наш графический роман «Война и мир», основанный 
на бессмертном произведении Льва Толстого, вышел в 

Америке на английском языке в сентябре 
2022 года, когда, казалось бы, уже нача-
лась мода все «отменять». Он еще и попал 
в топ-10 лучших графических адаптаций 
классической литературы по версии Screen 
Rant. Оценили книгу и в Великобритании, 
– подчеркнул Алексей Боровиков.

В этом году ростовское издательство 
по поступившим приглашениям заявит о 
себе на специализированных выставках в 
Италии, Германии, Китае и Объединен-
ных Арабских Эмиратах.

– Еще в этом году мы планируем принять 
участие в экспозиции российского стенда в 
Тегеране. Если мы поймем, что на иранском 
рынке есть перспективы, то в 2025-м по-
пробуем наладить экспорт еще и в этом на-
правлении, – поделилась Олеся Фартушная.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Ростовское издательство, заручившись господдерж-
кой, впервые начнет экспортировать книги в Тур-
цию. Покорять новый рынок собираются современ-
ными детскими сказками, которые заполнят полки 
турецких книжных магазинов и маркетплейсов.

Мягкая сила продаётся
– Прошлый год оказался для нас очень успешным. 

Так, на 2023-й мы планировали рост выручки на 
20%, а получили примерно 40%. Прибыль, которая 
аккумулировалась, решили вложить в развитие 
экспорта. Раньше в зарубежные страны продавали 
только права на публикацию. Сейчас же хотим по-
пробовать реализовать полноценный продукт, пе-
реведенный нами и привезенный в другую страну, 
– заявила на пресс-конференции директор издатель-
ства Олеся Фартушная, уточнив, что за последние 
годы в Турцию продали права на 150 книг.

Помогать издательству покорять турецкий рынок 
будет региональный центр поддержки экспорта. Уже 
решено софинансировать транспортные расходы.

– Это позволит книжной продук-
ции обходиться покупателю дешев-
ле, что будет стимулировать спрос 
на книги, выпущенные в Ростовской 
области, – уточнил директор регио-
нального центра поддержки экспор-
та Аркадий Мурзаев.

По его словам, книгу нужно рас-
сматривать не просто как товар, 
который можно экспортировать за 
определенную стоимость.

– Книга – это еще и носитель 
языковой культуры и литератур-
ных традиций. Иными словами, 
распространение книжной про-
дукции за рубежом является од-
ним из важнейших моментов, свя-
занных с продвижением России.  

Толстой уже не тот

Замостили  Замостили  
будущеебудущее

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

ВРостове-на-Дону открылся 
очередной импортозамеща-
ющий завод. На предприя-

тии, общая стоимость которого 
превышает 10 млрд рублей, нача-
ли выпускать трансмиссии, мосты 
и редукторы для тракторов и ком-
байнов. Теперь сборочные конвей-
еры «Ростсельмаша» обеспечены 
собственной компонентной базой.

В зелёной обстановке
На заводе площадью 70 тыс. кв. м 

уже работает более 100 единиц 
технологического, контрольно-из-
мерительного и 
л а б о р а т о р н о г о 
о б о р у д о в а н и я . 
Все они установ-
лены в просторных 
светлых помеще-
ниях, да еще и в 
окружении много-
численных цветов 
в горшках, в том 
числе пальм. Впе-
чатляет и денеж-
ное дерево. Одна-
ко главные здесь 
станки, которые 
еще будут приоб-
ретать с учетом 
планов развития 
предприятия.

За одним из них 
наблюдает налад-
чик Андрей Бор-
цов. Он объясня-
ет «Молоту», что 
процесс полно -

Новое предприятие открыли в короткие сроки. Как 
уточнил глава региона Василий Голубев, с момен-
та подписания соглашения на «Иннопроме» прошло 
меньше года.

– Решается принципиальная задача, о которой неодно-
кратно говорил президент, – обеспечение технологическо-
го суверенитета. Перед всей страной стоит цель импор-
тозамещения, – отметил, общаясь с прессой, губернатор.

Проект поддержали не только донские власти, но и 
федеральное правительство. Так, по поручению главы 
государства Фонд развития промышленности России 
выделил 5 млрд рублей. Также оформлен специнвест-
контракт, который позволит применить нулевую став-
ку по налогу на прибыль. Предприятию полагаются и 
другие преференции.

Дальше – больше
В честь официального открытия нового производства 

Василий Голубев и Валерий Мальцев оставили на па-
мять свои подписи на шестерне с помощью гравировки.

– Почему именно эту деталь выбрали? – поинте-
ресовался «Молот» у заводчан, когда церемония уже 
завершилась.

– Это один из компонентов коробки передач. В ней все 
детали – главные, – ответили специалисты.

Как раз на втором этапе развития завода трансмис-
сий, который намечается в 2026 году, начнется осво-
ение выпуска автоматических коробок передач для 
тракторов и дорожно-строительной техники, а заодно 
расширение линейки мостокомплектов и зубчатых де-
талей для комбайнов. А уже в марте в Ростове-на-Дону 
запустят тракторный завод.

Президент  
смотрит в поля

Аграрии юга и Северного 
Кавказа уже вышли в поля для 
подкормки озимых. 

Об этом главе государства 
Владимиру Путину сообщил 
министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев.

– Общая площадь под озимы-
ми в этом году у нас составляет 
20 млн га, – отметил глава аграр-
ного ведомства страны.

Напомним, что под урожай 2024 
года донские аграрии засеяли ози-
мыми почти 3 млн га. По данным 
регионального минсельхозпрода, 
88,3% из них посеяны с удобре-
ниями.

– Более 94% посевов, согласно 
нашему последнему мониторингу, 
находятся в хорошем, удовлетво-
рительном состоянии. Это боль-
ше, чем было год назад, – доложил 
президенту Дмитрий Патрушев.

Съедобное 
и несъедобное

В этом году в Ростовской об-
ласти откроют крупнейший в 
России и Европе завод по пере-
работке льна и производству 
льняного масла.

Об этом «Молоту» сообщил 
глава Агентства инвестиционно-
го развития Ростовской области 
Игорь Бураков.

Также в 2024-м планирует на-
растить производственные мощ-
ности компания, за которой 20–
30% отечественного рынка това-
ров для сна.

Сейчас на Дону реализуются 
сразу два проекта экопромыш-
ленных технопарков компаний 
«Промышленный индустриаль-
ный центр» и «МК ЭКО-ВОС-
ХОД» (переработка вторичного 
строительного и промышленного 
сырья). По словам Игоря Бурако-
ва, это флагманские отраслевые 
проекты на юге страны.

Дон потеснил 
столицу

В начале 2024 года Ростовская 
область опередила Москву по 
перспективности трудоустрой-
ства.

– При оценке регионов с точки 
зрения перспективности и при-
влекательности построения ка-
рьеры использовались объектив-
ные статистические показатели, 
– заявил аналитик отечественной 
платформы онлайн-рекрутинга 
и автор методологии рейтинга 
Александр Ильин. – Например, 
мы учли уровень предлагаемой 
заработной платы и то, как она 
соотносится с прожиточным 
минимумом, учли уровень кон-
куренции за рабочие места среди 
соискателей, уровень безработи-
цы, а также стремление жителей 
региона переехать куда-либо ради 
трудоустройства.

Лидером рейтинга регионов по 
перспективности трудоустрой-
ства в начале этого года стал 
Татарстан. Ростовская область 
расположилась на 30-й строчке, 
а Москва оказалась только на 
65-м месте.

По словам Александра Ильи-
на, в Ростовской области среди 
соискателей почти 78% в своих 
резюме отмечают, что однознач-
но не готовы к переезду, и только 
1,1% хотели бы уехать за пределы 
донского региона.

Мужчин посчитали
В Ростовской области в тру-

доспособном возрасте пребыва-
ют 63,7% мужчин, выяснили в 
Ростовстате. 

– На работах с вредными или 
опасными условиями труда и на 
физически тяжелых традиционно 
больше мужчин. Самые «муж-
ские» профессии в экономике 
региона – это добыча полезных 
ископаемых, строительство, энер-
гетика, транспорт и деятельность 
в области связи, – уточнили в ста-
тистическом ведомстве.

Примечательно, что всего на 
Дону проживают более 1,9 млн 
мужчин. Это 46,6% от общей чис-
ленности населения Ростовской 
области. 

– На селе этот показатель не-
сколько выше (48%), чем в городе 
(46%), – отметили в Ростовстате.

цифра

20 %  
составляет в РФ доля 
нелегальной алкоголь-
ной продукции
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   Выпускники «Школы фермера» узнали азы 
бухгалтерии, нюансы кадровой работы, бизнес-
планирования и маркетинга сельхозпродукции

   Создание производства трансмиссий для техники на «Рост-
сельмаше» называют стратегически важным проектом

цифра

500 рабочих 
мест планируется открыть 
на предприятии

кстати
Ростовская область на 
протяжении нескольких 
лет входит в число регио-
нов-лидеров России, кото-
рые ежегодно увеличива-
ют объем промышленного 
производства.
– Наши селяне подхваты-
вают такую хорошую тен-
денцию и дают прекрасные 
урожаи, – отметил Василий 
Голубев.

стью роботизиро-
ван. Оборудованию нужно чуть больше двух минут, 
чтобы создать необходимую сцепку на зубчатых 
колесах. А само производство валов и зубчатых 
передач – это важнейший технологический передел 
в изготовлении трансмиссий.

А слесарь-сборщик Михаил Белоусов вручную за-
прессовывает тормозной поршень коробки передач.

– Необходимо специальное трансмиссионное 
масло, которое используется в коробке передач, – 
рассказал нашему изданию заводчанин.

Ближе к делу
Для официальной церемонии открытия пред-

приятия организовали выставку всего того, что 
уже выпускают. Это мосты, шестерни, коробки 
переключения диапазонов и многое другое.

– Сначала мы запустили производство мостов и ко-
робок для тракторов и комбайнов из комплектующих 
других производителей, а сейчас логично реализова-
ли импортозамещение. Теперь после запуска завода 
по выпуску валов и шестерен мы будем производить 
90% запчастей, – объяснил журналистам генераль-
ный директор «Ростсельмаша» Валерий Мальцев.

справка
В 2023 году объем поддер-
жанного экспорта в Ростов-
ской области составил около 
2,3 млрд рублей.
– Сейчас один рубль господ-
держки приносит отдачу в 
виде 57,3 рубля. За год мы 
повысили эффективность. 
Раньше этот показатель со-
ставлял около 42 рублей, – 
уточнил Аркадий Мурзаев.
По его словам, сейчас у экс-
портеров возникают слож-
ности с прохождением ва-
лютных платежей.
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Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Необычную художественно-археологическую выставку «Скифы и сарматы» от-
кроют 1 марта в Азовском музее-заповеднике. Этот проект – совместное де-
тище художника, вузовского преподавателя Юлии Лиховид и музея. Публике 
представят реконструкции костюмов скифов и сарматов, изготовленные студен-
тами Ростовского художественного училища имени М.Б. Грекова и потребо-
вавшие от них глубокого погружения в реалии очень далекой от нас эпохи 
– с VI века до н. э. до IV века н. э. Представят и свыше 200 археологи-
ческих предметов скифского и сарматского времени. Как рассказали 
в музее, многие находки – редкие, их будут экспонировать впервые.

2. Волгодонск
XVI зональная открытая научно-практическая конференция «Акаде-
мия юных исследователей» будет проходить до конца недели на базе 
городской Станции юных техников. Цель форума – создание условий 
для выявления и поддержки одаренных детей, поощрение исследова-
тельской деятельности подрастающего поколения.

3. Новочеркасск
Образовательный кластер планируется построить в районе улицы Ветери-
нарной, об этом сообщили в горадминистрации. Сейчас идут проектно-
изыскательские работы. В состав кластера предполагается включить 
детсад на 180 мест и школу на 1200 мест. В департаменте строительства 
и городского развития определили подрядчика 
для разработки технического задания.

4. Ростов-на-Дону
В ростовском историческом пар-
ке «Россия – моя история» 1 мар-
та дадут старт масленичным гу-
ляньям. Посетителям предложат 
экскурсию, во время которой в 
интерактивной форме познако-
мят с традициями Масленицы, 
расскажут о ее истории, предло-
жат поучаствовать в масленич-
ных забавах. Слагаемыми про-
граммы будут конкурсы, актив-
ные игры, мастер-классы «Тря-
пичная кукла-оберег», «Восковая 
свеча», «Роспись гипсовых фигурок». 
Программа будет доступна с 1 по 17 марта.

5. Шахты
Фестиваль физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» сре-
ди семейных команд «Спортивная семья» намечено провести в легкоатлетиче-
ском манеже 2 марта. Этот праздник приурочили к Году семьи, которым в России 
объявлен 2024-й. В состав команд войдут дети, их мамы и папы, а также бабушки и дедушки.

6. Белокалитвинский район
Начат капремонт двух учебных заведений: Богураевской школы и шко-
лы № 3 в Белой Калитве. По данным райадминистрации, заключены кон-
тракты на общую сумму свыше 425 млн рублей. Планируется закрепление 
грунтов под зданиями, ремонт межэтажных перекрытий, кровли, стен и 
полов, замена сетей водоснабжения, канализации, отопления, вентиля-
ции и электроснабжения.

7. Верхнедонской район
Два сельских дома культуры (СДК) капитально отремонтировали в районе 
в 2023 году. Речь идет об СДК в станице Мигулинской и хуторе Новони-
колаевском. Жители получили современные объекты, а работники куль-
туры – возможность развивать свое творчество в обновленных зданиях.

8. Егорлыкский район
Реконструкцию крупного кавалерийского сражения, развернувшегося 
под станицей Егорлыкской в Гражданскую войну, планируется показать 
2 марта на поле близ станицы. В бою столкнулись 1-я Конная армия под 
командованием Семена Буденного и добровольческая армия Антона Де-
никина, сошлись до 35 тысяч кавалеристов. В реконструкции примут учас-
тие около 120 участников военно-исторических клубов Дона и Кубани.

9. Мясниковский район
В этом году благодаря программе «Сделаем вместе» в районе претворят 
в жизнь пять инициативных проектов на общую сумму свыше 11,4 млн 

рублей. В селе Большие Салы отремонтируют улицу Танкистов; универ-
сальную спортплощадку оборудуют на территории чалтырской сред-

ней школы № 3, а спортплощадку школы № 11 застелют синтетиче-
ским покрытием и поставят там улич-
ные тренажеры; обустроят спортпло-
щадку в хуторе Калинине; приобре-
тут сценический комплекс для хуто-
ра Веселого.

10. Сальский район
Результаты экоакции подвели в 
Сальске. Представители регопера-

тора «ЭкоЦентр» и городского Двор-
ца культуры инициировали начинание 

«Снегопланетяне-2024», предложив жи-
телям создать зимние «космические наря-
ды» из вторсырья, проявив тем самым забо-
ту о природе. Как сообщил регоператор, в 
Сальске провели экологический показ мод и 

подбили итоги акции. Люди подошли твор-
чески: использовали пакеты, картонные ко-

робки, одноразовую посуду и даже пласти-
ковое кашпо для цветов, CD-диски, кухонную фоль-

   ПСИХОЛОГИЯ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Люди часто с осторожностью относятся к висо-
косным годам, а наступивший год как раз будет 
на один день длиннее предыдущего. О причинах 
тревоги «Молоту» рассказали специалисты.

Для чего нужны приметы? Чтобы объяснить 
какое-то явление, происходящее событие, которое 
не поддается логическому или научному объясне-
нию. В гештальт-терапии это называется интроект 
– стереотип, который передается из поколения в 
поколение, чтобы что-то объяснить и не испыты-
вать стресса в связи с появлением чего-то нового в 
жизни, пояснил психолог Александр Почикаев.

– Любая примета является для человека некой 
опорой. И если ее убрать, будет ощущаться силь-
ная тревога. Это ощутимый стресс для психики, 
таким образом она защищается: ищет новую опо-
ру, заставляя верить в новые приметы, – отметил 
гештальт-терапевт.

К тому же существует фобия чисел. Иногда 
люди испытывают перед неко-
торыми из них иррациональный 
страх. Он может быть таким 
сильным, что ограничивает и 
даже парализует повседневную 
жизнь человека, подчеркнула 
астролог Влада Ростова.

По ее мнению, причин, по ко-
торым он возникает, может быть 
много. Из наиболее распростра-
ненных можно выделить культур-
ные влияния.

– В некоторых странах никогда 
не приглашают 13 гостей, даже 
стараются исключить это число 
из нумерации этажей, зданий и 
номеров машин. А в китайской 
культуре несчастливой считается 
цифра 4. Страх вызывает личный 

негативный опыт: болезненные события, связанные с 
определенными числами. Наблюдаются и семейные 
сценарии: если кто-то в семье имел подобные страхи, 
то это увеличивает риски развития фобий у других 
членов семьи, – объяснила Влада Ростова.

В сознании многих людей укрепилась мысль, что 
високосный год – это время неудач, природных ка-
таклизмов, проблем со здоровьем и других несчастий. 
Многочисленные истории бабушек и дедушек, описы-
вающих негативные случаи, происходившие именно в 
это время, тому подтверждение.

Изучив фольклор подробнее, можно провести парал-
лель между легендами и опасениями людей. Соглас-
но древним восточнославянским поверьям, именно 
в високосный год с небес на землю спустился святой 
Касьян, который предал бога. Кроме того, он принес 
много бед людям, и за свои плохие деяния был обре-
чен на вечные мучения. 29 февраля стали называть 
Касьяновым днем. Считалось, что в это время лучше 
отложить все важные дела.

– Не могу сказать, что этому есть научное осно-
вание. С психологической точки зрения, у человека 
присутствует страх неизвестности. К тому же многим 
людям свойственно перекладывать ответственность за 

свои неудачи на внешние факторы, на-
пример на високосный год, – подчерк-
нула психолог Анастасия Евдокимова.

В интернете можно найти множество 
исследований или псевдоисследова-
ний, которые говорят о том, что в висо-
косный год увеличивается количество 
катастроф и катаклизмов, отметила 
психолог Екатерина Кульбаченко.

– Вследствие этого люди, и без того 
подверженные тревоге, начинают 
переживать еще сильнее, – рассказала 
Екатерина.

Поэтому 29 февраля 2024 года не 
надо воспринимать негативно, а луч-
ше рассматривать как один дополни-
тельный день, чтобы улучшить свою 
жизнь и добавить в нее новые краски, 
заключила Влада Ростова.

29 февраля: магия чисел

гу. Лучших поощрили призами.

   Во время недавнего дружественного матча 
на поле вышла правнучка Геннадия Михайловича 
Зоя и даже забила гол

Возраст «легенды»

Что мячу не помеха
Звание «Лучший тренер Дона» было присвоено 
Геннадию Михайловичу в 1980 году. Его фотогра-
фия оказалась на Доске почета областной феде-
рации футбола. Областной комитет ВЛКСМ награ-
дил Тевосова почетной грамотой за активную ра-
боту по воспитанию молодежи.
Уже несколько десятков лет Геннадий Михайло-
вич перестал быть грозой соперников на поле. Но 
он все равно находится рядом с футболом. Поэтому 
и на должность заведующего хозяйством спортив-
ной школы «Ники» согласился без колебаний, хотя 
мог бы спокойно отдыхать на пенсии, и голова бы 
не болела. И трудился – это трудно себе предста-
вить – до 82 лет.
Воспитанники Геннадия Михайловича до сих пор 
вспоминают его добрым словом. Многие уже сами 
ветераны и дедушки, но устроили юбиляру фут-
больный праздник: сыграли в честь него товарище-
ский матч. На нем присутствовали многие уважае-
мые люди Красного Сулина.
У Геннадия Михайловича большая семья. На празд-
нество пришли дочь Тевосова Алена, сын Михаил, 
внуки, правнуки и другие родственники. Кое-кто 
прибыл из Ростова и даже из Москвы. Геннадия Ми-
хайловича просто завалили подарками. Он был 
удостоен благодарственного письма главы адми-
нистрации Красносулинского района Николая Аль-
шенко. Общественная организация «Федерация 
футбола Ростовской области» наградила юбиляра 
почетным знаком «Футбольная слава Дона».
После приветственных речей ветераны футбола 
разделились на команды «Металлург-1» и «Метал-
лург-2». Возраст не помешал футболистам от души 
погонять мяч. Встреча завершилась вничью – 3:3. 
Во время матча на поле вышла правнучка Геннадия 
Михайловича Зоя. Она показала прекрасную игру и 
даже смогла забить гол. Вот что значит гены!
Автор: Сергей Беликов. Фото из личного архива героя публикации

   ФОТОФАКТ

Красный Сулин торжественно отметил слав-
ный юбилей легендарного футболиста и тренера 
команды «Металлург» Геннадия Тевосова.

Обладал голевым чутьём
Интересно, что родился он в Баку, в стране, кото-
рая сегодня – заграница, а тогда была частью СССР. 
В 17 лет Геннадий уже играл в юношеской сборной 
Азербайджана.
Окончив ремесленное училище, Тевосов приехал 
в Ростов. Следующие шаги в футболе он делал в 
команде «Ростсельмаш». В 21 год футболист при-
шел в красносулинский «Металлург». С ним свя-
зана вся дальнейшая жизнь и судьба Геннадия 
Михайловича.
Сейчас практически не осталось людей, которые 
помнят игру Тевосова тех лет. Но ветераны фут-
бола уверяют, что он был одним из лучших. Его 
футбольное амплуа – нападающий, но нападаю-
щих много, а такой, как Геннадий Михайлович, – 
один. Он обладал редким голевым чутьем, умел 
оказаться на поле в нужное время в удачном ме-
сте. В трудную минуту Тевосов вел товарищей по 
команде за собой, прорывал защиту, после чего 
его мяч влетал в ворота противника, как пушеч-
ное ядро.

Играющий тренер
В 1966 году Геннадия Михайловича признали 
лучшим бомбардиром первенства Ростовской 
области. Ему вручили приз. В 1970 году он полу-
чил предложение стать капитаном «Металлурга» 
и принял его. Прошло два года, и Геннадий Ми-
хайлович стал тренером команды. Он окончил 
школу тренеров Волгоградского института физи-
ческой культуры.
– 18 сезонов тренировал, но при этом семь лет 
еще выходил на поле в составе команды, – вспо-
минает легенда. – После того как команда под-
набралась опыта, она стала занимать призовые 
места в областном первенстве, побеждать в куб-
ковых соревнованиях донского региона. Считает-
ся, что период с 1973-го по 1980-й год был луч-
шим в развитии сулинского футбола. В то вре-
мя мы заняли четвертое место по области, а еще 
через год завоевали бронзу. Трижды побеждали 
в Кубке общества «Труд», одном из самых пре-
стижных.
Среди воспитанников Геннадия Михайловича – 
Александр Попов, Валерий Найдин, Евгений Ко-
собродов, Сергей Мочалов, Владимир Куцен-
ко, Владимир Гайдук, Петр Геннер, Сергей Каба-
ков, Владимир Красноженов, братья Боровин-
ские, братья Путятины, Сергей Куркин, Анатолий 
Ткаченко и так далее. Список можно еще продол-
жать и продолжать. Эти футболисты прочно во-
шли в летопись местного футбола.
Геннадий Михайлович умел находить общий 
язык с любым человеком. При этом такая черта, 
как покладистость, в его характере отсутствова-
ла напрочь. Он мог вспылить при столкновении с 
несправедливостью, с судейскими хитрыми игра-
ми, с неблаговидным поступком кого-то из фут-
болистов. Прямые высказывания Геннадия Ми-
хайловича не всем нравились, а многих откро-
венно бесили, но всегда приносили пользу фут-
болу и футболистам.

Характер и воля к победе
Настоящий спортивный праздник – турнир по смешанным боевым искусствам среди 
школьников организовали в Ростове. Состязание стало частью партпроекта «Единой Рос-
сии» «Детский спорт» и было организовано Первомайским местным отделением партии 
«Единая Россия» и администрацией Первомайского района города. А в результате проде-
монстрировать свои навыки, проявить волю к победе смогли юные спортсмены из клубов 
«Тайпан» и «Тигры». Все они достойно показали себя в поединках. Секретарь Первомай-
ского местного отделения партии «Единая Россия», депутат Ростовской-на-Дону город-
ской Думы Виктор Чигвинцев выступил на церемонии награждения, пожелал ребятам  
новых успехов и побед, наградил победителей. Кроме того, за формирование здорового 
образа жизни у молодежи тренерам были вручены благодарственные письма  
от Первомайского местного отделения партии.

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в марте 2024 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 13.03.2024 8 (863) 240-59-15

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

27.03.2024 8 (863) 240-52-81

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по строительству

18.03.2024 8 (863) 240-13-24

КОСАЧЕВ
Александр Сергеевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по законодательству

20.03.2024 8 (863) 240-11-95

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

19.03.2024 8 (863) 240-11-57

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

12.03.2024 8 (863) 240-53-27

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

факт
Словосочетание «високосный год» 
происходит от латинского поня-
тия bix sextus и переводится «вто-
рой шестой». Дело в том, что наши 
предки отсчитывали прожитые 
дни в обратном порядке – от пер-
вого дня следующего месяца. По-
следние сутки месяца обознача-
лись первыми и так далее, то есть 
24 февраля был шестым днем от 
марта. А дополнительный день 
каждого четвертого года римляне 
не добавляли в конце февраля, как 
это принято сейчас, а вставляли 
тотчас следом за 24-м числом. Вот 
и получилось «второй шестой».



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Лазер в деле
Благодаря новому оборудова-

нию, полученному Ростовской 
областной клинической больни-
цей (РОКБ), пациенты теперь мо-
гут раньше вылечить патологии 
сетчатки глаза.

По данным минздрава области, 
в РОКБ в два раза уменьшился 
лист ожидания амбулаторной ла-
зерной коагуляции. Как объяснил 
министр здравоохранения Юрий 
Кобзев, причина этого – появление 
в медучреждении новых аппаратов, 
купленных за счет облбюджета.

В такой медпомощи нуждаются 
прежде всего пациенты с сахарным 
диабетом. За три с лишним месяца, 
прошедших с момента внедрения 
новой техники, офтальмологи кон-
сультативной поликлиники РОКБ 
приняли больше 400 человек. В ос-
нове новых аппаратов, как уточни-
ли в минздраве, использование зеле-
ного аргонового лазера. Кроме того, 
у оборудования есть дополнитель-
ные опции. Это делает процедуру 
безопасной и безболезненной.

Псиллиум и тыква
творят чудеса

Очередной новаторский и по-
лезный для здоровья продукт 
разработали ученые Донского 
аграрного университета (Дон-
ского ГАУ).

На этот раз речь идет об имму-
номоделирующем хлебе с добав-
лением пюре тыквы и пребиотика 
псиллиума, который улучшает 
работу желудочно-кишечного 
тракта, благодаря чему и повыша-
ется иммунитет. Как пояснили в 
пресс-службе вуза, среди досто-
инств новаторского хлеба – обилие 
витаминов и клетчатки, добавлен-
ный цинк и отсутствие сахара, а 
также минимум калорий. Поэтому 
новинку оценят те, кто стремится 
сбросить лишние килограммы.

– Что же касается добавленного 
псиллиума, он помогает росту за-
щитной микрофлоры кишечника, 
улучшает углеводный и липид-
ный обмен. А также снижает риск 
болезней сердца и заболевания 
сахарным диабетом, – поделилась 
доцент кафедры пищевых техноло-
гий Донского ГАУ Анна Клопова.

Сейчас авторы оформляют па-
тент на новацию.

Кому сказка нужнее
Доброе дело недавно претвори-

ли в жизнь в Областной детской 
клинической больнице (ОДКБ): 
пациенты отделения медицин-
ской реанимации увидели пол-
ноценное представление.

Спектакли для зрителей, кото-
рым заряд оптимизма нужен осо-
бенно, – инициатива Ростовского 
академического молодежного 
театра (РАМТ).

Подростки из средней группы 
театральной мастерской «ТеМа» 
РАМТа показали юным пациентам 
больницы сказку «Муха-цокотуха» 
по одноименному произведению 
Корнея Чуковского.

– Спектакль был интерактив-
ным, с вовлечением детей и их 
родителей в приключения героев. 
О том, сколько это доставило ра-
дости, можно рассказывать долго, 
но проще увидеть на фотографиях 
счастливые лица наших пациентов, 
– призналась завотделением ОДКБ 
Татьяна Ефремова.

Поправляйтесь
быстрее

Особый десант высадился 
в преддверии Дня защитника 
Отечества в ростовском военном 
клиническом госпитале.

Как пояснили в пресс-службе 
Ростовского государственного 
медуниверситета (РостГМУ), в 
медучреждение приехали сту-
денты-активисты профсоюзной 
организации и военного учебного 
центра РостГМУ, участники ре-
гионального отделения «Тихий 
Дон» мотоклуба «Ночные волки» 
и Ростовского отделения Союза де-
сантников России. Гости навестили 
бойцов СВО, проходящих лечение, 
вручили им подарки. Частью визи-
та стало и дружеское неформаль-
ное общение, слова поддержки.

Как признаются медики госпи-
таля, после таких визитов раненые 
быстрее идут на поправку.

Оперирует «Да Винчи»
Для строящегося детского хирургического центра закуплено новейшее современное оборудова-
ние – в частности, робот-ассистированная хирургическая система Da Vinci Xi.
– Областная детская клиническая больница – первое в стране детское лечебное учреждение, 
оснащенное передовой хирургической роботической системой Da Vinci Xi. Оборудование разме-
стится в Детском хирургическом центре инновационных технологий, – рассказал министр здра-
воохранения Ростовской области Юрий Кобзев.
Напомним, роботический хирургический комплекс четвертого поколения Da Vinci Xi – это одна 
из самых передовых на сегодня систем, предназначенных для выполнения робот-ассистирован-
ных хирургических вмешательств, одобренных к применению на территории Российской Феде-
рации.
– Главное преимущество Da Vinci Xi состоит в исключительно высоком уровне развития мало-
инвазивной хирургии. Использование роботической техники улучшает результаты хирургии, 
 сокращает госпитальный период и продолжительность реабилитации, – отмечает главный врач 
 Областной детской клинической больницы Светлана Пискунова.
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Фильтруйте чаты
   БЕЗОПАСНЫЙ ДОН

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

По мере приближения 
дня выборов президен-
та РФ количество фей-
ков, подобных сообщени-
ям об угрозах нападения 
на школы Таганрога, бу-
дет увеличиваться.

Напали на эмоции
Об этом «Молоту» со-

общила специалист На-
ционального центра ин-
формационного проти-
водействия терроризму и 
экстремизму в образова-
тельной среде и интерне-
те (НЦПТИ) Александра 
Врембяк.

–  Гла вна я  це л ь  з ло -
у м ы ш лен н и ков –  сы г -
рать на эмоциях, спро -
воцировать панику и вы-
звать  страх. Прежде всего 
они пытаются подорвать 
ощущение безопасности 
в собственном государ-
с т ве.  Здесь  м ы можем 
вспомнить целые волны 
телефонного терроризма, 
когда  м ног ие рег ион ы 
захлестнули массовые со-

общения о заминировании учеб-
ных заведений. Их итогом были 
привлечение всех ресурсов, срыв 
учебного процесса и дестаби-
лизация общества, – отметила 
Александра Врембяк.

В НЦПТИ уверены, что ко-
личество подобных атак будет 
увеличиваться по мере прибли-
жения дня выборов президента 
и, вероятно, спадет после их 
проведения. 

Напомним, что в начале февра-
ля глава администрации Таганро-
га Андрей Фатеев опроверг ин-
формацию об угрозах нападения 
на школы приморского города. 

– Данная информация не соот-
ветствует действительности! Ос-
новная цель подобных публика-
ций – вызывать панику и страх. 
Мониторинг информационного 
поля находится под контролем 
всех ответственных служб. Про-
шу сохранять спокойствие и бло-
кировать агрессивные каналы, 
– заявил Андрей Фатеев.

Ситуацию прокомментирова-
ла и директор Лиги безопасного 
интернета Екатерина Мизули-
на. По ее словам, все сведения о 
фейках в Таганроге и Батайске 
направили в правоохранитель-
ные органы. Череду аналогичных 
сообщений зафиксировали по 
всей стране.

Чуткий возраст
– Попытки покушений на без-

опасность молодежи нашей страны 
предпринимались и ранее, – напом-
нила в беседе с «Молотом» Алек-
сандра Врембяк. – В Удмуртии в 
конце декабря уже освещали кейс 
с вербовкой и созданием каналов 
террористической тематики под 
началом ЦИПСО (Центр инфор-
мационно-психологических опе-
раций – подразделение украин-
ских сил специальных операций. 
– Прим. ред.). Тогда руководитель 
деструктивной информационной 
структуры выдавал задания для 
несовершеннолетних за небольшие 
материальные поощрения.

В НЦПТИ настаивают на том, 
что специалистам по работе с мо-
лодежью, руководителям учебных 
групп нужно быть особенно чут-
кими к напряжению в молодежных 
коллективах, активно включаться 
в развенчивание мифов и фейков 
украинской пропаганды.

– Способы сеять панику ЦИПСО 
апробировали уже в ряде кейсов. 
Иногда это приводило к резонанс-
ным последствиям. Вспомним слу-
чаи в Дагестане, «приуроченные» 
ко Дню народного единства, в 2022 
и 2023 годах. Как мы с вами пони-
маем, подобные информационные 
вбросы прежде всего ориентиро-
ваны на молодежь ввиду особен-

ностей возраста и неспособности 
критически оценить ситуацию, – 
подчеркнула Александра Врембяк.

Подобные сообщения, как прави-
ло, начинают распространяться со 
скоростью молнии, еще и обрастая 
различными деталями.

– Сейчас важно говорить, что 
подобные вбросы осуществляют-
ся через «похищенные» аккаунты: 
человек переходит по ссылке, его 
устройство удаленно подключает-
ся к веб-версии мессенджера, и та-
ким образом аккаунт используется 
для распространения различного 
рода информации. В результате 
злоумышленники прикрываются 
активными страницами и распро-
страняют через чаты и контакты 
нужную им информацию, – объяс-
нила Александра Врембяк.

Для предупреждения подоб-
ных случаев и предотвращения 
вовлечения молодежи в проти-
воправную деятельность необ-
ходимо осуществлять комплекс-
ную работу сразу по нескольким 
направлениям.

– Проводить разъяснительные 
беседы о целях вербовки, спосо-
бах и причинах таких информа-
ционных атак, которые являются 
частью стратегии по разобщению 
российского общества. Также 
необходимо просвещать моло-
дежь в контексте юридической 
ответственности, – добавила 
Александра Врембяк.

Не лишними будут и психо-
логические тренинги по опре-
делению уровня тревожности в 
учебной группе.

   КУЛЬТ УРА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Отчаяние из-за того, что 
жизнь пуста, а «выныр-
нуть» из нее, как из засто-
явшейся и мертвой воды, 
невозможно; признание 
в любви к завораживаю-
щей природе степи; раз-
мышления о том, как по-
тратить наследство; тяже-
лый крестьянский быт…

Все это – мир спектакля- 
притчи «Степь», создан-
ного по одноименной по-
вести Антона Чехова, куда 
вплетены и коллизии не-
скольких его рассказов – «В 
родном углу», «Печенег», 

«Студент», «На подводе», «Шам-
панское». Спектакль в ноябре стал 
премьерой Донского театра драмы 
и комедии им. Комиссаржевской 
Новочеркасска. И именно им от-
крыли программу стартовавшего 
недавно в городе фестиваля-кон-
курса «Мельпомена».

«Стоячая» история
Спектакль поставил известный 

питерский режиссер Леонид Али-
мов, не побоявшийся сложной за-
дачи, что само по себе интересно. 
«Степь» – не драматургия. Эту 
повесть сложно представить в 
театре, так как в основе сюжета 
– не особо «смотрибельная» исто-
рия о впечатлениях девятилетнего 
мальчика Егорушки от того, что 
он видит, путешествуя по степи 
в бричке. Мать хочет пристроить 
его в гимназию, но туда еще надо 
добраться. Мальчика берут с со-
бой дядя – хваткий купец Иван 
Иванович Кузьмичов и сельский 
священник отец Христофор, еду-
щие в город продавать шерсть.

– Когда я в Питере сказал, что 
взялся за «Степь», все заохали. Де-
скать, это самая «стоячая» история 
– много размышлений, внутренне-
го текста, – признался «Молоту» 
Леонид Алимов. – Есть и еще одна 
проблема: действие преподносится 
глазами маленького мальчика. Но 
в Новочеркасске произошло чудо, 

Любовь-беда, жизнь прескучнейшая и глобус

все сложилось. В текст «Степи» 
мы вплели и несколько больших 
чеховских рассказов. Получилось 
роуд-муви – дорожная история, где 
люди едут по степи. По большому 
счету непонятно, куда они направ-
ляются, но в пути им встречаются 
люди – каждый со своей историей 
и судьбой, о которых и расска-
зывается. Немаловажно и то, что 
события происходят вот здесь, в 
степях вокруг Новочеркасска и в 
направлении Луганска.

«Не выношу  
тяжёлого запаха изб»

Новочеркасская постановка – 
одновременно о множестве тем, 
как и вся чеховская проза. Сюжеты 
нанизаны, как бусины, а «леска», 
связующее звено – Егорушка. 
Можно спорить, не мала ли сцени-
ческая роль мальчика для главного 
персонажа повести, но то, что спек-
такль максимально честно, жестко, 
с фирменной чеховской, выни-
мающей душу психологической 

тонкостью показывает с разных 
сторон «домик» российской жиз-
ни XIX века, – верно абсолютно. 
И от этого действа не оторваться. 
Тут и барыня, мучающаяся раз-
мышлениями главной героини из 
рассказа «В родном углу» («Это, 
должно быть, благородно, свято, 
картинно – служить народу, об-
легчать его муки, просвещать его. 
Но я на самом деле не знаю наро-
да. Он чужд мне, неинтересен; я 
не выношу тяжелого запаха изб, 
кабацкой брани, немытых детей, 
бабьих разговоров о болезнях»); 
это раздавленный серыми будня-
ми начальник крошечного полу-
станка, на которого обрушивается 
счастье-беда – случайная гостья, 
холеная дама (из рассказа «Шам-
панское»); это вынужденный вечно 
унижаться перед проезжающими 
хозяин постоялого двора Мойсей 
Мойсеич; косари, зарезавшие куп-
цов – отца и сына, из-за барыша, 
оказавшегося копеечным...

«Степь», как и чеховская проза, 
у Алимова стала хрестоматией 
русской жизни. А отдельно стоит 
отметить удачную сценографию. В 
роли декораций и реквизита только 
грубо сколоченная бричка; доски, 
котелок да кружки; низенькие чур-
бачки, школьный глобус, стожок 
сена. Но отвести взгляд невозмож-
но, в чем «повинна» и прекрасная 
работа со светом.

   МУНИЦИПА ЛЬНА Я 
С ЛУ ЖБА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Главный специалист сек-
тора по организацион-
ной работе, контролю 
и взаимодействию со 
СМИ администрации 
Неклиновского района 
Дмитрий Карасенко за-
нял первое место в но-
минации «Лучший му-
ниципальный служащий 
муниципального района» 
конкурса «Лучший муни-
ципальный служащий Рос-
товской области – 2023». 
«Молот» поинтересовал-
ся у Дмитрия Сергеевича, 
чем же он так очаровал 
жюри.

Достояние 
общественности

Эта победа была бы не так 
удивительна, если бы Дмит-
рий не был одним из самых 
молодых участников кон-
курса. Родился в 1992 году 
в селе Покровском и у него с 

самого детства не было сомнений, 
чем заниматься в жизни. Он окон-
чил Инженерно-технологическую 
академию ЮФУ по специальности 
«Государственное и муниципаль-
ное управление».

После окончания вуза на муни-
ципальную службу попал не сразу: 
довелось поработать со школьни-
ками и студентами, потом в 2018 
году он прошел по конкурсу на 
должность системного админи-

Подружить власть со СМИ

стратора в администра-
цию района, помогал 
налаживать работу сай-
та муниципалитета, 
включаясь в информа-
ционную работу.

Писать у Дмитрия 
получалось неплохо, 
это заметили и опреде-

лили его главным спе-
циалистом пресс-служ-

бы администрации. Он 
занимался информацион-

ным сопровождением работы 
главы администрации, взаимо-

действием со СМИ.
– Я думаю, что информацион-

ная составляющая очень важна 
в работе именно муниципаль-
ных органов власти, – говорит 
Дмитрий, – и зря в некоторых 
муниципалитетах в этом смысле 
недорабатывают.

Сегодня в его обязанности 
входит встреча информацион-
ных групп, которые приезжают 
в поселения района, помощь им 
в ориентации на местности, снаб-

жение их справочной информа-
цией, привлечение их внимания 
к важным для муниципалитета 
событиям.

Словом, надо сделать все то 
хорошее, что происходит в райо-
не, достоянием СМИ, которые в 
свою очередь доносят эту инфор-
мацию до людей. Вот почему у 
пресс-службы администрации 
Неклиновского района такая дав-
няя дружба с районной газетой 
«Приазовская степь», выходящей 
два раза в неделю.

Укреплять традиции
Думают в районе и о журналист-

ской смене: работает объединение 
видеографов «Альтаир», устра-
иваются дни открытых дверей в 
редакции. У местной телекомпании 
есть время для врезки на канале 
«ДОН 24», а когда журналисты из 
области не доезжают до района, 
компания сама готовит новостные 
сюжеты и отправляет их в пере-
дачу «Время местное» того же 
«ДОН 24».

Да и сам Дмитрий успевает пи-
сать: за последние несколько лет в 
«Приазовской степи», социальных 
сетях и на сайте администрации у 
него вышли около 500 материалов 

о событиях национальных проек-
тов, контроле за благоустройством 
и многом другом.

Отвечая на «коварный» вопрос, 
а не сталкивался ли Дмитрий с 
таким явлением, как коррупция, 
отвечает сразу: «Нет». Он слишком 
любит свою работу, да и окружаю-
щие его сотрудники тоже. Так что с 
таким явлением он не знаком.

Он не просто любит свою работу, 
но старается ее совершенствовать, 
привносить, если узнает, что-то 
новое. Особенно ему нравится 
совершенствовать систему инфор-
мационного взаимодействия, так 
как, с его точки зрения, важны все 
компоненты. И печатная пресса 
должна работать, и телевидение, 
и, возможно, те некоторые новые 
элементы, которые он показал в 
своей презентации, произвели впе-
чатление на жюри конкурса.

Возможно, сыграло роль и то, что 
сам муниципалитет неоднократно 
побеждал в конкурсах по лучшему 
информационному взаимодейст-
вию власти и СМИ. И Дмитрий 
старается внедрять полученный 
муниципалитетом опыт в работу 
администраций поселений, укре-
пляя добрые традиции района на 
всех уровнях.
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   Дмитрий Карасенко считает, 
что в информационном 

взаимодействии важны 
все компоненты
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   Среди явных достоинств новочеркасской постановки – красивая 
и удачная сценография

кстати

За плечами у постанов-
ки уже есть успех. Как 
стало известно «Моло-
ту», «Степь» прошла экс-
пертный отбор и вклю-
чена в программу XXIV 
Международного теа-
трального фестиваля 
«Мелиховская весна», 
который пройдет в мае.

   Часто информационные 
вбросы прежде всего ори-
ентированы на молодежь 
из-за особенностей возрас-
та и неспособности крити-
чески оценить ситуацию



Вместо сказокВместо сказок
дедушка рассказывалдедушка рассказывал  
про Кутузовапро Кутузова

Помнить подвиг освободителей
Участники проекта «Всей семьей» азовчане Сергей и Светлана Котовы с тремя детьми посетили 
 экспозицию «Азов и Приазовье в годы Великой Отечественной войны».
Котовы представляют Ростовскую область на всероссийском семейном форуме «Родные – Лю-
бимые». Девятое задание конкурса предполагало совместное посещение учреждения, и Кото-
вы выбрали Азовский музей-заповедник. В экспозиции много фотографий и документов, воин-
ское обмундирование, награды и знаки, а также вооружение бойцов Красной армии.
– Гости музея вспомнили о знаковых событиях, происходивших в Азове и Приазовье в 1941–1945 
годах, узнали имена уроженцев азовской земли и ее окрестностей, внесших свой неоценимый 
вклад в Великую Победу, – отметила министр культуры Ростовской области Анна Дмитриева.
– В Год семьи, объявленный президентом страны, всероссийский проект «Всей семьей» помо-
гает семьям стать еще крепче. Ведь что может быть лучше, чем проводить как можно больше 
времени со своими близкими, – подчеркнул первый заместитель губернатора Игорь Гуськов.

   ДОС Т У ПНА Я СРЕ Д А

Ирина ВА РЛ А МОВА, i.varlamova@don.media, фото автора

Мария Андрощук – специалист по работе с соцсетями теле-
канала «ДОН 24», и сегодня она – крутой новостник.  
«Молот» попросил коллегу рассказать, как девушка  

с ДЦП стала одним из самых оперативных донских журналистов.

Профессия, в которой никто никого не жалеет
Маша родом из станицы Багаевской и в детстве мечтала стать ве-

теринаром и выхаживать животных. 
– У нас в пристройке возле дома жила свинья. Она была чахлой, 

поэтому дедушка ее временно переселил из холодного сарая и вы-
хаживал, а я кормила из бутылочки. Для ребенка это было очень 
запоминающимся событием. А потом я попала в центр «Добродея», 
что в городе Шахты, и там у нас вела занятия журналист из «Шах-
тинских известий». Тогда мне захотелось писать статьи, как она. 
Я с детства сочиняла стихи, но сейчас не пишу, потому что ерунда 
выходит. В школе очень хотелось, чтобы мою заметку напечатали 
в газете, но в нашей районке было не принято привечать юнкоров. 
Может, поэтому газеты я не читала до 11-го класса. Очень любила 
смотреть передачу, которую вел Николай Сванидзе, мне нравилось 
наблюдать, как он говорит, как ходит. Я никогда не стремилась стать 
звездой, попасть на Первый канал, просто хотелось рассказывать о 
людях, общаться с ними. Всегда думала, что если буду работать в 
нашей районной газете, для меня это уже будет хорошо. Да, я хотела 
крутиться именно в новостях, но не хотела быть знаменитой.
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Напоминаю не оставлять детей со спичками

 – И не останавливали 
трудности, с которыми 
ты неизбежно столкну-
лась бы? 

– Учителя отговарива-
ли, мол, ничего не полу-
чится, я просто насмотре-
лась каких-то сериалов, 
а в реальной жизни все 
по-другому. Говорили 
«ну что ты выдумы-
ваешь, первую сессию 
завалишь и вернешься 
через полгода». Но роди-
тели знали, что со мною 
спорить бесполезно: если 
я что-то решила, всегда 
лучше попробую, чем не 
попробую.

В таком духе меня 
воспитал дедушка. Он 
заставлял учить историю, 
читать книги. Про роман 
«Как закалялась сталь» 
я узнала от него и классе 
в пятом его прочитала. 
Не помню, чтобы де-
душка читал мне сказки 
про Золушку или Кота в 
сапогах, зато помню его 
рассказы про Кутузова, 
героев Первой и Второй 
мировых… Мне тогда 
было лет пять. Дедушка 
хотел, чтобы я была пере-
водчиком с английского, 
но у меня не заладилось 
с изучением языков. Ан-
глийский до сих пор не 
дается. Я даже недавно 
ходила на занятия, чтобы 
его подтянуть, но вообще 
мне это неинтересно.

 – Во время учебы не хотелось все 
бросить и вернуться домой? 

– Я училась очно, заочное обучение 
даже не рассматривала, и родители меня 
поддержали. Помню, сняли в Ростове 
квартиру в многоэтажке, а я выросла 
в частном доме, города не знала. И как 
увидела, на какую высоту надо заби-
раться, дала слабину, говорю: «Мама, 
давай возвращаться». Она ответила при-
мерно в том смысле, что захотела сама 
– вот, пожалуйста, и живи. Тогда мне 
показалось, что она поступает жестоко, 
но сейчас понимаю: все правильно мама 
сказала. Переломным моментом стал 
случай, когда я вышла из машины, спот-
кнулась и рухнула на бордюр, а какой-то 
сердобольный дедушка сделал маме 
замечание, мол, что ж вы ее больную 
бросаете? Меня так это разозлило, что 
я уже никуда не хотела возвращаться. В 
бытовом плане я была не очень подго-
товлена, готовить не умела совершенно, 
но научилась через месяц. Я и журнали-
стику выбрала потому, что думала: там 
точно никто никого не жалеет. Сейчас 
мой редактор Аня Глебова тоже говорит: 
если пришла работать – работай хорошо. 
Был момент, когда я назвала человека 
другим именем, 30 раз проверяла этот 
пост, и не пойму, как ошибка вылезла. В 
журналистике один из принципов – про-
верить информацию и, уж конечно, не 
путать имен и фамилий.

Мне нравилось, что и мои однокурс-
ники не акцентировали внимание на 
том, что у меня инвалидность. Но могли 
помочь сумку донести, на руках даже 
носили. Мы опаздывали, а надо было с 
пятого этажа спуститься, и однокурсник 
взял меня на руки. Потом сказал: «Ты не 
обижайся, но я как представил, как ты 
будешь с пятого этажа спускаться…»

Больше рассказывать об особенных людях

 – У будущих жур-
налистов практика 
начинается уже после 
первого курса. Ка-
кими были первые 
задания? 

– Мне поручали 
писать про людей с 
инвалидностью, с ка-
кими проблемами они 
сталкиваются. Я брала 
интервью у своих зна-
комых, и они рассказы-
вали, как поступали в 
университет, как иска-
ли работу. С третьего 
курса начала интере-
соваться исторической 
темой. Редактор нашего 
студенческого журнала 
сказала: попробуй. Но 
в газетах моей темой 
по-прежнему была со-
циализация инвалидов 
в обществе.

 – Как ты стала зани-
маться социальными 
сетями? 

– Меня пригласила 
редактор Анна Глебо-
ва. Оказывается, ей про 
меня как-то раз расска-
зал преподаватель и 
известный журналист 
Алишер Ходжаев. Я 
человек газетный, и пе-
реход в соцсети вышел 
тяжелый, хоть профес-
сия одна и та же. В газе-
те я могла разгуляться, а 
здесь нужно вычленить 
главное из большого 
или из маленького сде-
лать большое. Какой-то 
из пабликов уже опуб-
ликовал новость, и надо 
быстро придумать, как 
я могу эту информацию 
подать, с какими под-
робностями…

 – Переживаешь, 
если кто-то опера-
тивнее сработал? 

– А какой смысл 
переживать? Если 
за каждую новость 
беспокоиться, мы 
сгорим. Аня меня 
всегда заставляет 
идти на выходные, 
говорит, что если не 
отдыхать, настиг-
нет эмоциональное 
выгорание. Поэтому 
заставляю себя пе-
реключаться. Как-то 
поехала на выход-
ные к подруге, и мы 
пошли в кинотеатр. 
Там я выключила те-
лефон. Подруга уди-
вилась: а как же ты 
будешь без новостей 
два часа, ты журна-
лист или нет?

 – И как ты 
находишь ба-
ланс между от-
дыхом и рабо-
той, между тем, 
что интересно 
лично тебе, и 
тем, что при-
носит больше 
просмотров? 

– Журналисты 
всегда чуть-чуть 
на весах. Мне 
иногда в чат-бот 
обратной связи 
пишут, а почему 
вы об этом не 
рассказываете? 
И хотят узнать 
подробности 
жуткого ДТП. Но 
есть журналист-
ская этика: это 
трагедия, а их и 
так хватает.

 – И как ты для себя решила – вооб-
ще о трагедиях не писать? 

– Я стараюсь не частить с плохими но-
востями, но если пишу про пожары, ДТП, 
то стараюсь даже в маленькой заметке еще 
раз напомнить о правилах безопасности: 
не оставляйте детей со спичками, да и во-
обще без присмотра. Если едете в автомо-
биле, пристегивайтесь ремнями безопас-
ности; не садитесь за руль нетрезвыми. Я 
очень надеюсь, что если рассказываешь 
в таком ключе, читатель для себя что-то 
выносит, и таких трагедий станет меньше. 
Очень радуюсь, когда МЧС или ГИБДД 
молчат сутки, но стала замечать: как моя 
смена, что-то случается. Прослеживаю и 
другую тенденцию: люди тянутся к хо-
рошим новостям, например, как бабушка 
и дедушка прожили вместе 75 лет, и это 
радует. Если мы пишем о том, что кто-
то стоит на трассе несколько часов, даем 
адреса пунктов МЧС, где можно согреть-
ся, выпить горячего чая с печеньем. Мне 
потом не раз писали «спасибо, что дали 
координаты, они нам очень помогли».

цифра

Более 154 млн рублей – общий объем 
финансирования программы «Доступная среда» 
в 2023 году, а на 2024-й запланировано 212 млн рублей

Важно, что пример  
Марии Андрощук  
вдохновит других

 – Госпрограмма «Доступная среда» работает в Ростов-
ской области с 2011 года. Ты чувствуешь сегодня какие-то 
изменения? 

– Об этом стали больше говорить. Я занималась этой 
темой, еще когда училась в РИНХе, и тогда информа-
цию для своего диплома еле наскребла. Газеты писали 
о доступной среде, но раз в месяц. Сейчас вижу, что об 
этом стали говорить, говорить и говорить. На телеканале 
«ДОН 24» мы каждую неделю рассказываем, как «Доступ-
ная среда» реализуется в разных городах.

 Об изменении отношения в обществе  
 к особенным людям говорит и Анна Глебова: 

– Моя сестра – колясочница. И если раньше мы 
проезжали по улице, то бабушки крестились, дети 
показывали пальцем, а Кате всегда было некомфорт-
но. Для нее прогулка на свежем воздухе была сродни 
походу на войну, потому что как сквозь строй едешь: 
дети обращают внимание, родители при этом ничего 
не могут объяснить, ну или находят какие-то дурац-
кие объяснения, что-то вроде «девочка поломала 
ножки». Сейчас этого значительно меньше, а Катя 
ведет свою страничку в соцсетях. У нее появились 
подписчики и почитатели, которые находят ее в том 
районе, где она живет, здороваются с ней, общаются. 
И это произошло в том числе и потому, что начали 
говорить о таких людях. Необходимо формировать 
общественное мнение. Надо преодолеть стереотип, 
что если человек с инвалидностью, значит, он не 
такой, он опасен, может что-то не то сделать... Наше-
му обществу надо учиться жить со всеми людьми. И 
очень хорошо, что у нас работает Маша, она крутая, 
один из самых оперативных журналистов. Важно 
и то, что ее пример вдохновляет других. У нас есть 
подписчик Кирилл, он здорово комментирует спор-
тивные события. Я ему как-то написала: «Вам надо 
работать спортивным корреспондентом», он отмах-
нулся, мол, у меня голос плохой. А я думаю, какая же 
это мелочь по сравнению с тем, какие трудности есть 
у Маши! Пусть люди знают, что возможно многое.

В Ростовской области государственная программа 
 «Доступная среда» реализуется с 2011 года.  

За это время:

Более 35 тысяч единиц  
технических средств реабилитации  

выдано

Более 120  
сурдопереводчиков прошли  

профессиональную подготовку

₽

Более 70 % инвалидов, 
обратившихся в министерство труда  

Ростовской области,  
обеспечены  

техническими средствами  
реабилитации

   Воспитанникам мастерских благотворительного фонда  
«Я есть!» Маша рассказала, как поступила в вуз,  
как училась и как нашла работу

Мужество и доблесть
В зону СВО отправился первый отряд 17-го Донского казачьего пол-
ка имени генерала Я.П. Бакланова. Церемонию проводов организова-
ли в Патриаршем Вознесенском войсковом всеказачьем соборе Ново-
черкасска, в ней поучаствовал замглавы региона, атаман «Всевели-
кого войска Донского» Сергей Бодряков. Он акцентировал внимание 
на мужестве и доблести казаков – участников СВО. Пояснил, что но-
вый казачий полк сформирован в 2024 году, который во «Всевеликом 
войске Донском» объявлен Годом генерала Якова Бакланова. А казаки 
рассказали, что в штате их боевого подразделения есть и особенный 
боец – четвероногий сапер Черкес. Кроме того, отряду передали гу-
манитарную и материально-техническую помощь.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – «Черноморочка» (Новороссийск) – 
35:29 (17:14)

ЦСКА (Москва) – «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
25:30 (14:18)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (4/18), Анастасия Казьменко 
(7/18), Юлия Грацкевич (0/4); Юлия Манагарова – 5, Анна Сень – 3, 
Анна Шапошникова – 2, Екатерина Левша, Ксения Макеева – 4, Али-
на Решетникова, Валерия Кирдяшева – 1, Сабина Казиханова – 2, 
Алина Кишко – 1, Милана Таженова – 3, Екатерина Зеленкова – 3, 
Дарья Стаценко – 3, Полина Кузнецова – 6.

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (8/27), Анастасия Казьменко 
(2/7); Юлия Манагарова, Анна Сень – 5, Анна Шапошникова – 2, Ека-
терина Левша – 2, Ксения Макеева – 2, Алина Решетникова, Яросла-
ва Фролова – 2, Валерия Кирдяшева – 4, Алина Кишко – 1, Милана 
Таженова – 1, Кристина Кожокарь – 2, Екатерина Зеленкова – 4, 
Дарья Стаценко – 3, Полина Кузнецова – 2.

   Ростовчане завершили подготовку к возобновлению 
сезона

ЦСКА на скаку 
остановили

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» обыграл 
московский ЦСКА и ново-

российскую «Черноморочку».

Встреча лидеров
К очному поединку команды по-

дошли, занимая две первые строч-
ки в турнирной таблице. ЦСКА 
в этом сезоне неудачно играет 
против «Ростов-Дона», но родные 
стены могли помочь переломить 
эту тенденцию.

19 февраля армейская команда 
начала матч уверенно, выйдя впе-
ред с первых минут. Ростовчанок 
такое развитие событий не устро-
ило. Сначала донские красавицы 
восстановили равновесие, а уже 
к десятой минуте вырвались впе-
ред – 7:5.

Первый тайм остался за «Ростов-
Доном». Команда Ирины Дибиро-
вой отлично смотрелась в атаке и в 
обороне. ЦСКА каждый раз с тру-
дом подбирал ключи к защитным 
редутам соперниц. В итоге первая 
половина осталась за нашей коман-
дой – 18:14.

В перерыве столичная команда 
провела работу над ошибками. В 
первые минуты план ЦСКА рабо-
тал – отставание хозяек площадки 
сократилось до двух мячей. Не 
сыграли на руку «Ростов-Дону» 
травмы Ярославы Фроловой и 
Кристины Кожокарь.

Но ростовчанки быстро отошли 
от легкого нокдауна и вернули 
нити игры в свои руки. «Ростов-
Дон» смог избежать нервной кон-
цовки. Финальная сирена зафикси-
ровала уверенную победу донских 
красавиц – 30:25.

– Благодарю свою команду за то, 
что продолжали бороться до конца 
даже в моменты, когда было очень 
тяжело и ничего не получалось. 
Мне понравилось, что девчонки, 
выходившие на площадку, осу-
ществляли и реализовывали заду-
манное нами. Думаю, болельщики 
были рады видеть такую игру. Мы 
по-прежнему будем продолжать 
работать дальше. Пара девчонок 
получили повреждения, будем 
смотреть, насколько они серьез-
ны, – подвела итог матча главный 
тренер «Ростов-Дона» Ирина Ди-
бирова.

Шторм не накрыл
Времени на восстановление у 

«Ростов-Дона» практически не 
было. После тяжелого поединка 
в Москве команда отправилась 
домой, чтобы уже 24 февраля 
провести домашний матч против 
«Черноморочки».

   ШАХМАТЫ

«Матч дружбы» между дон-
чанином Андреем  Есипенко 
и 14-м чемпионом мира 
Владимиром Крамником 
не был доигран.  Победу 
в нем присудили уроженцу 
Новочеркасска. 

19 февраля были прове-
дены три партии в рапид. 
После первого игрового дня 
была ничья – 1,5:1,5. Первая 
дуэль второго игрового дня 
вполне могла остаться за 
Есипенко, но ему не удалось 
довести дело до победы. 
Итог – ничья.

В двух оставшихся пар-
тиях в рапид победа доста-
лась более опытному Вла-
димиру Крамнику. Перед 
блицем чемпион мира вел 
со счетом 4:2.

21 и 22 февраля органи-
заторы планировали про-
вести 24 партии в блиц. 
При равном итоговом сче-
те победителем матча стал 

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
проиграл в двух послед-
них товарищеских  матчах 
перед возобновлением 
 сезона.

21 февраля «желто-синие» 
играли против «Пари НН». 
В стартовом составе вышли 
пятеро молодых футболис-
тов: Шанталий, Азнауров, 
Зубенко, Комаров, Моисеев. 
Можно было сразу понять, 
что результат в этой встре-
че для Валерия Карпина 
отошел на второй план. 
Первоочередной задачей 
была проверка ближайшего 
резерва.

Матч получился не самым 
зрелищным. Команды 90 
минут не могли порадовать 
болельщиков забитыми го-
лами. В добавленное время 
победу вырвал «Пари НН» 
– 1:0.

Продолжение следует?

На минорной ноте

В первом тайме донские красави-
цы контролировали ситуацию. При 
этом ростовчанок часто подводила 
реализация, опасные моменты не 
всегда воплощались в голы. Несмо-
тря на это, в воротах соперниц побы-
вало 17 мячей. Самыми активными 
были Ксения Макеева, Юлия Мана-
гарова и Полина Кузнецова, записав-
шие на свой счет по три гола. Первый 
тайм завершился с преимуществом 
нашей команды в три мяча – 17:14.

Начало второго тайма «Ростов-
Дон», как и в Москве, провалил. 
Команда с берегов Черного моря 
забросила три безответных мяча. 
Счет сравнялся – 17:17. В этот 
момент болельщикам, которые 
полностью заполнили трибуны 
ростовской арены, стало тревожно.

В оставшееся время матча рос-
товчанки не дрогнули. Команда 

Жребий брошен
Женский гандбольный клуб 

«Ростов-Дон» узнал соперника по 
полуфиналу Кубка России.

Жеребьевка решающих матчей 
Кубка России прошла 25 февраля 
на ВДНХ на стенде Ростовской 
области. Соперником «Ростов-До-
на» стала тольяттинская «Лада». 
Московский ЦСКА сыграет с 
волгоградской командой «Дина-
мо-Синара».

Финал четырех Кубка России 
пройдет 6 и 7 апреля в Ростове-
на-Дону.

Финишная прямая
Песчанокопская «Чайка» про-

вела последний товарищеский 
матч перед возобновлением 
сезона.

Соперником команды на учеб-
но-тренировочном сборе в Сочи 
стал нижнекамский «Нефтехи-
мик», выступающий в Первой лиге. 
Первый тайм остался за клубом из 
Ростовской области – 1:0.

Во второй половине встречи 
«Нефтехимик» сравнял счет и вы-
шел вперед. От поражения «Чайка» 
смогла уйти в добавленное время. 
Встреча завершилась результатив-
ной ничьей – 2:2.

– Сегодняшний матч показал, 
что команда старается, прибав-
ляет, прогрессирует во многих 
аспектах игры, – подвел итог 
матча главный тренер «Чайки» 
Дмитрий Пятибратов. – Есте-
ственно, еще есть над чем рабо-
тать. Радует, что в конце матча 
проявили характер и сравняли 
счет. Не надо забывать, что «Неф-
техимик» – это команда, которая 
стабильно участвует в первенстве 
ФНЛ. На их фоне мы показали 
очень достойный футбол. Да, 
приходилось много оборонять-
ся, но футбол тем и прекрасен, 
что нужно уметь и атаковать, и 
обороняться.

Готовится к новому сезону и 
таганрогский «Форте». На сборе 
в Абрау-Дюрсо донская команда 
обыграла вологодское «Дина-
мо» – 1:0.

«Волга»  
одолела Дон

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» на домашнем паркете усту-
пил ульяновской «Волге».

Гости не стали стесняться и уже 
на шестой минуте открыли счет. 
Через несколько минут команда с 
родины Владимира Ленина сделала 
счет 0:2.

На 16-й минуте Владимир Пан-
кратов вернул «Ростов» в игру, но 
ненадолго. «Волга» после этого 
забила три безответных мяча и 
установила окончательный счет 
матча – 1:5.

29 февраля «Ростов» сыграет 
дома против команды «Газпром-             
Югра» (дубль).

«Кондоры»  
улетели в отпуск

Хоккейный клуб «Ростов» 
завершил сезон на 27-м месте в 
турнирной таблице Высшей хок-
кейной лиги.

В последнем матче сезона «кон-
доры» играли против «Тамбова». 
Основное время матча и овертайм 
завершились со счетом 2:2. В се-
рии буллитов «волки» оказались 
сильнее.

В 56 матчах «Ростов» набрал 33 
очка. К сожалению, в плей-офф 
наша команда не попала и отпра-
вилась в отпуск. Наставник рос-
товчан Григорий Пантелеев после 
встречи с «Тамбовом» отметил, что 
этот сезон стал самым сложным в 
его карьере.

24 февра л я «Ростов» 
играл против московского 
«Локомотива». Планирова-
лось, что матч можно будет 
посмотреть в интернете, но 
в итоге трансляцию отме-
нили – встреча проходила в 
закрытом формате.

Ростовчане после точного 
удара Ильи Вахании вели 
в счете. Москвичи могли 
восстановить равновесие, 
но Сергей Песьяков отбил 
удар Антона Миранчука с 
пенальти. Несмотря на это, 
«железнодорожники» пере-
ломили ход игры. Сначала 
Наир Тикнизян оформил 
дубль, а затем Рифат Жема-
летдинов установил окон-
чательный счет матча – 3:1.

«Ростов» подходит к воз-
обновлению сезона с двумя 
поражениями подряд. Де-
лать какие-то выводы на 
основании этих результатов 
не стоит, но тенденция не 
радует.

   Андрей Есипенко подтвердил статус одного из лучших 
шахматистов страны

бы Крамник, так как прио-
ритет отдавался рапиду. 
Первый день блица остал-
ся за Есипенко, который на 
радость публике оставил 
за собой восемь партий. 
Общий счет стал 10:8 в 
пользу уроженца Ростов-
ской области.

22 февраля должны были 
состояться решающие пар-
тии, но они не были сыгра-
ны из-за болезни Владими-
ра Крамника. Стоит отме-
тить, что недомогание 14-й 
чемпион мира почувствовал 
еще накануне. Он с трудом 
доиграл партии, несколь-
ко раз отходил умыться, 
принимал таблетки и даже 
отпросился с пресс-конфе-
ренции.

Победителем противосто-
яния был объявлен Андрей 
Есипенко. Жаль, что матч 
не был доигран до конца. 
Возможно, это будет пово-
дом для еще одной встречи 
Крамника и Есипенко в 
Ростове.

выстояла, вернулась в игру и 
вновь вырвалась вперед. Огром-
ный вклад в это внесла вратарь 
Анастасия Казьменко, отразившая 
несколько опасных бросков. Матч 
завершился победой «Ростов-До-
на» со счетом 35:29.

– В первом тайме у нас неплохо 
получалось в нападении, однако 
мы не смогли завершить многие 
моменты. Во втором тайме форту-
на уже перешла на нашу сторону. 
Своим девчонкам могу сказать, что 
нужно отрабатывать в обороне, 
когда не удается завершить атаку 
голом, – сказала после матча Ирина 
Дибирова.

«Ростов-Дон» ушел на неболь-
шой перерыв. 7 марта донские 
красавицы вновь сыграют против 
«Черноморочки», но на этот раз в 
Новороссийске.

   Ростовчанки закрепились на первом месте

   Ярослава Фролова в матче с ЦСКА получила травму
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